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LA C. PRESIDENTA DIPUTADA MARÍA DE LOURDES GONZÁLEZ HERNÁNDEZ.- 

Buenas tardes a todos. Vamos a iniciar.  

Bienvenidas todas las personas asistentes, de medios de comunicación que nos 

acompañan, las y los que nos siguen a través de las diversas plataformas, así como a mis 

compañeras diputadas y compañeros diputados, integrantes de estas Comisiones Unidas.  

Alcaldesa, bienvenida. No sin antes ofrecerle una disculpa por el retraso de 2 horas, 

porque ella empezaba a las 14:00 horas y son las 16:00 horas, es por eso mismo que les 

voy a pedir a mis compañeros diputados, que nos apeguemos a los tiempos por favor.  

Bueno, una vez disculpada. Bienvenida usted a esta su casa, la casa de todos y de todas. 

Es un gusto tenerla aquí, alcaldesa Clara Brugada Molina, con el fin de dar cumplimiento 

al mandato de nuestra Constitución, celebrando un proceso muy importante de rendición 

de cuentas ante la ciudadanía y ante este órgano legislativo, como representantes de los 

capitalinos.  

Sin más preámbulo, siendo las 16:04 horas, del día lunes 23 de mayo, damos por iniciada 

la comparecencia de la alcaldesa, la licenciada Clara Brugada, alcaldesa de la 

demarcación de Iztapalapa. 
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Para poder iniciar la sesión, solicito por favor a las personas que están hablando a la 

parte de atrás si guardan silencio. Los que estén platicando, si pueden salir porque sí 

necesitamos el silencio para estarnos concentrando por favor. 

Solicito al diputado Presidente de la Comisión de Administración Pública Local, Gerardo 

Villanueva Albarrán, proceda a pasar lista de asistencia.  

EL C. SECRETARIO DIPUTADO GERARDO VILLANUEVA ALBARRÁN.- Diputada 

Presidenta, toda vez que en las anteriores comparecencias se ha dado cuenta de las y los 

diputados presentes por la Comisión de Alcaldías y Límites Territoriales y de la Comisión 

de Administración Pública Local, le informo que podemos desarrollar los trabajos de esta 

comparecencia, informándole que como en cada comparecencia están presentes 

diputadas y diputados de los grupos parlamentarios y asociaciones que participarán en la 

misma.  

LA C. PRESIDENTA.- Gracias, diputado. 

Iniciamos la sesión de comparecencia de la licenciada Clara Brugada, alcaldesa de la 

demarcación de Iztapalapa. 

Por acuerdo de las Presidencias, en el formato bajo el cual se realizará la comparecencia 

de conformidad con lo aprobado, será el siguiente:  

La licenciada Clara Brugada, alcaldesa de Iztapalapa, tendrá 20 minutos para desarrollar 

el informe que previamente hizo llegar a este órgano legislativo, mismo que fue distribuido 

en tiempo y forma.  

Posteriormente, habrá una ronda de preguntas en las que participará un diputado por 

cada grupo parlamentario o asociación parlamentaria.  

Al final de las intervenciones de las y los diputados, la persona titular de la Alcaldía podrá 

hacer uso de la voz hasta por 20 minutos, para responder a todas las preguntas 

realizadas en cada una de las rondas. 

Al final de la intervención de la persona titular de la alcaldía Iztapalapa, las y los diputados 

podrán hacer uso de una sola réplica hasta por 3 minutos, previo registro ante estas 

Presidencias.  

Por último, la persona titular de la alcaldía, tendrá un tiempo de 10 minutos para emitir un 

mensaje final, recordando que todo aquello que no se haya podido desahogar por tiempo, 

se remitirá a este órgano legislativo en un plazo máximo de 72 horas por escrito.  
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Por favor, alcaldesa Clara Brugada, puede usted iniciar su exposición. 

LA C. LIC. CLARA MARINA BRUGADA MOLINA.- Muchas gracias. Buena tarde a todos 

los diputados y diputadas, quiero saludar en especial a los presidentes de esta Comisión, 

tanto a la diputada María de Lourdes González que es Presidenta de Alcaldías y Límites 

Territoriales, como al diputado Gerardo Villanueva que es Presidente de la Comisión de 

Administración Pública Local; saludamos a todos los demás y a las diputadas y diputados 

de Iztapalapa también un cordial saludo.  

Quiero reconocer estos espacios de ejercicio de rendición de cuentas que nos ofrece el 

Congreso de la Ciudad para que los alcaldes y alcaldesas que gobernamos localmente en 

cada una de nuestras demarcaciones, podamos tener la oportunidad de brindar la 

información de rendir cuentas y decirles que el trabajo que vamos a exponer es gracias al 

apoyo de este Congreso de la Ciudad, porque sabemos que es aquí donde se aprueba el 

presupuesto, que las alcaldías ejercemos y estas reuniones son parte de ese proceso de 

vigilancia del trabajo del Congreso de la Ciudad hacia el gobierno.  

También quiero saludar a las concejalas y concejales de Iztapalapa, que veo que están 

aquí unos y otros seguramente en otro espacio, pero quiero saludarlos y decirles que 

estamos desarrollando un trabajo muy importante.  

Hemos aprendido a cogobernar con una instancia como es el concejo de la alcaldía en 

donde también primeramente se aprueban los presupuestos y se vigila que las alcaldías 

cumplan con su función. Así que saludo a las concejalas y concejales de Iztapalapa y 

gracias por su presencia en esta reunión.  

Vamos a compartir con ustedes como bien decíamos los retos y desafíos de Iztapalapa y 

las acciones que hemos emprendido para afrontarlos y dar respuesta a las demandas y 

aspiraciones de las personas que habitan la demarcación más poblada, más diversa, más 

participativa y más trabajadora de la Ciudad de México.  

Iztapalapa se transforma y se reconfigura y con ello cambia la ciudad. Se aproxima un 

poco más al concepto de justicia territorial, que establece nuestra Constitución, la de la 

Ciudad de México. Para transformar Iztapalapa, hay que atender lo urgente y casi todo lo 

es y también a la vez actuar en lo estratégico.  

Gobernamos la demarcación más diversa y compleja de la ciudad y en este tiempo hemos 

logrado instaurar un modelo de gobierno innovador y transformador. Entre todas las 

alcaldías de la ciudad y su megalópolis, somos el gobierno mejor calificado.  
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En transparencia, hemos obtenido la mejor calificación, hemos recibido 9 mil 790 

solicitudes de información pública y tenemos una calificación de 100 puntos de 100 y esta 

calificación la hemos tenido año con año desde 2019.  

Hemos sido auditados todos los años por los órganos de control de la Ciudad de México, 

por la Auditoría Superior de la Ciudad y por el Órgano Superior de Fiscalización de la 

Federación, prácticamente ciento por ciento de los recursos que hemos ejercido han sido 

examinados.  

El resultado de todas y cada una de las revisiones, expresa un manejo honesto, 

responsable, eficiente y apegado a la ley del presupuesto público que administra la 

alcaldía de Iztapalapa.  

La atención a las demandas y solicitudes de los ciudadanos es la esencia de un buen 

gobierno. Quiero destacar 5 puntos.  

Instauramos la audiencia pública, donde salimos tanto su servidora con todos los 

funcionarios a atender cada semana directamente a la gente. 

También modernizamos el Sistema de Atención a la Ciudadana, que se llama Sistema 

Integral para el Gobierno Atento, SIGA Iztapalapa. 

También abrimos un WhatsApp para comunicarnos de manera directa con los ciudadanos 

y fortalecimos las oficinas de lo que antes se llama CESAC y Ventanilla Única.  

De tal forma que a través también de recorridos y Asambleas, en total hemos atendido 

con estos medios, 471 mil 414 personas a lo largo de estos años.  

Para lograr esto, atender a toda la población, decidimos reorganizar el gobierno y 

fortalecerlo, así que empezamos con un programa que consistió en fortalecer la 

infraestructura propia de la alcaldía.  

¿Cómo podíamos atender tanto rezago? Pues teníamos que fortalecer la infraestructura y 

adquirir todo lo necesario para poder atender y no depender de empresas para 

pavimento, para iluminación o para bacheo y nos alcanzara el recurso.  

En cuanto a bacheo, desde octubre 2018 al día de hoy, se han realizado 1 millón 147 mil 

metros cuadrados de bacheo, que equivale a tapar 286 mil 589 baches. En los últimos 8 

meses se atendieron 21 mil baches.  
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En cuanto a pavimentación, se ha pavimentado 680 mil metros cuadrados en un promedio 

de 358 calles. Tan solo de octubre a esta fecha, hemos realizado 41 mil 339 metros 

cuadrados.  

En cuanto a iluminación, en 2018 Iztapalapa sufría de un enorme rezago de lámparas. 42 

mil lámparas no funcionaban de las 90 mil que existían en la demarcación. Ante esta 

realidad decidimos transformar las calles de Iztapalapa, se instalaron 71 mil 625 nuevas 

luminarias a lo largo y ancho de Iztapalapa, más 70 mil 377 nuevas luminarias en caminos 

de mujeres libres y seguras y se han reparado 49 mil 893 luminarias en las jornadas de 

atención a servicios, así que esta es una enorme cantidad de luminarias que hemos 

atendido y tan solo en este periodo de octubre a abril hemos reparado 9 mil luminarias.  

Quiero destacar que en 2022, implementaremos un programa ambicioso, se trata de 

iluminar todo Iztapalapa, ya no solo los caminos seguros, eso implica atender mucha 

infraestructura. Este año vamos a atender 5 mil manzanas de las 15 mil que existen en 

toda la alcaldía.  

En cuanto al espacio público con acciones como ludicalles, urbanismo táctico, 

camellones, parques, áreas verdes, hemos atendido 1 millón 147 mil 436 metros 

cuadrados de espacio público.  

En especial a través de nuestro programa utopías hemos construido 516 mil metros 

cuadrados de nuevo espacio público. Este año construiremos 83 nuevos parques, 

queremos que sean los más bellos de la ciudad en cada una de las colonias.  

Acupuntura urbana. Con este programa, se mitigan los riesgos que generan las grietas en 

las calles de Iztapalapa, de un total de 2 mil 433 grietas que hay nada más en calles, 

hemos mitigado 1 mil 866 grietas de los 4 niveles que tenemos calificados, y al cierre de 

este año, habremos mitigado el total de todas las grietas que hay en calle en Iztapalapa.  

Escuelas. Hemos atendido las 498 escuelas públicas de Iztapalapa e invertido en 7 

techumbres y se dio mantenimiento mayor a 323 escuelas. En el año 2021 cuando 

teníamos el tema de que regresaban los niños a clases, realizamos 498 jornadas de 

servicios para que nuestros niños regresaran a clases con escuelas limpias y seguras. En 

este año 2022 vamos a intervenir en 166 escuelas con mantenimiento mayor.  

Agua. Tan solo de octubre del 2021 a la fecha, se han sustituido 39 mil metros de red de 

agua; de octubre del 2021 han sido sustituido 4 mil metros. En estos 8 meses hemos 
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eliminado 1 mil 630 fugas de agua, del total de 10 mil 730 fugas erradicadas en todos los 

meses de gobierno.  

En cuanto a red de drenaje, en todo el periodo de gobierno se ha desazolvado y 

sondeado 2 millones 312 mil metros. Desde que se inició la nueva administración en 

octubre, se han limpiado 260 mil metros de la red y sustituido 26 mil metros de ella.  

En cuanto al tema del servicio de limpia, de recolección de residuos, los 3 años pasados 

se recogieron 1 millón 594 mil toneladas en los domicilios y 554 mil metros cúbicos, 

escuchen esta cantidad que es tremenda,  554 mil metros cúbicos de cascajo. Equivale a 

69 mil camiones de volteo en 3 años. Ahora sí que en los últimos 8 meses, hasta el día de 

hoy se recogieron 233 toneladas de residuos de las casas y 39 mil metros cúbicos de 

cascajo de construcciones.  

Estas acciones han permitido erradicar 201 tiraderos clandestinos, esto es muy 

importante porque el cascajo como que no se toma mucho en cuenta y es un problema 

tremendo, que ya después ya les plantearemos aquí a los diputados, tenemos que hacer 

algo porque la ciudad debe tener un espacio a donde depositarlos.  

El problema del agua sigue siendo una asignatura pendiente en Iztapalapa, sabemos que 

se realizan grandes obras para ampliar las fuentes de abastecimiento en la ciudad, que 

permitirá ampliar la cantidad de agua que recibimos y con ello disminuir el déficit histórico 

que enfrentamos. Este es  el tema.  

Las alcaldías no tenemos atribuciones para lograr tener más agua, si lo tuviéramos creo 

que ya se hubiera resuelto, pero no es sencillo y necesitamos redistribuir el agua que 

tenemos y necesitamos una cultura mejor de consumo de agua. 

Entonces aquí las buenas noticias es que ya han empezado las grandes obras 

metropolitanas para que llegue más agua a la Ciudad de México, del Estado de México y 

de la Ciudad de México de manera conjunta para atender ese gran déficit que no solo hay 

en Iztapalapa, pero creo que es en donde más problemas tenemos.  

Bueno, solo para dar una idea del trabajo que se hace con recursos para abastecer el 

agua, a quien no tiene ahorita agua por la red y estamos hablando de lo siguiente, no es 

que en Iztapalapa no haya red de agua, el 98 por ciento de las personas tienen red de 

agua, lo que no hay es el líquido.  
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Para asegurar el abasto de agua, de 3 años atrás se han distribuido 917 mil pipas y cada 

pipa de 10 mil litros y en los meses últimos de octubre para acá, se han hecho 180 mil 

viajes de pipas, es decir, cada día en Iztapalapa distribuimos 849 viajes de pipa diarios, 

para evitar que la población se quede sin agua. 

Bueno, la seguridad es nuestra prioridad, la prosperidad, el ejercicio de los derechos y el 

usufructo colectivo del espacio público, no pueden desarrollarse con plenitud en entornos 

inseguros. Desde el primer día de nuestro gobierno, asumimos la seguridad como la 

principal tarea. 

Este es el modelo Iztapalapa. Implementamos una estrategia integral para construir la paz 

y la seguridad que enfrentan los fenómenos delictivos y la inseguridad con un enfoque 

multidimensional e intersectorial que tiene como eje articulador la coordinación de los 3 

órdenes de gobierno con un enfoque social y con una gran participación social.  

Ese es el modelo de Iztapalapa, primero coordinación de los 3 niveles de gobierno, 

inteligencia, operación, evaluación ciudadana, enfoque social y geoespacial.  

Hacer patrullajes y pintar patrullas no es suficiente, se requiere estrategias para atender el 

tema de la inseguridad y creo que es muy importante hablar de los gabinetes de 

seguridad.  

La coordinación en materia de seguridad es la clave para obtener buenos resultados, 

todos los días desde el 2 de diciembre de 2018, trabajamos por la seguridad todas las 

instituciones, compartimos información, evaluamos resultados, ubicamos problemas, 

adoptamos decisiones y establecemos consignas operativas para combatir la inseguridad.  

¿Y esto dónde se hace? En los gabinetes para la construcción de la paz y seguridad. 

Desde esa fecha, hemos realizado 850 reuniones de gabinetes para construir la paz, en la 

cual su servidora es quien dirige los gabinete, por eso decimos que la clave de la 

inseguridad es la coordinación, por qué, porque las alcaldías no tenemos atribuciones 

como deberíamos de tener, deberíamos de tener nuestra propia policía digamos local, 

pero para lograrlo pues acuérdense que la última reforma política que hubo en el 

Congreso de la Unión, pues quedó establecido que las alcaldías no tuvieran. Eso fue en el 

2017, cuando se hizo la última reforma política y ahí los partidos dijeron, las alcaldías no 

deben tener la policía. Entonces eso hay que decirlo, pero lo importante es que 

coordinamos los gabinetes y están los 3 niveles de gobierno y hacemos productos 

interinstitucionales para atender la inseguridad.  
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Así que por ejemplo, hemos llevado a cabo 1 mil 909 reuniones de seguridad en las 

colonias de Iztapalapa de 3 años para acá, donde han acudido 51 mil asistentes. De esta 

manera, consideramos que primeramente hay que fortalecer la policía de la alcaldía, hay 

que fortalecer la capacidad operativa, nuestra Policía Auxiliar, una autentica policía de 

proximidad al servicio del Pueblo de Iztapalapa. 

Quiero compartir con ustedes de que cuando entramos sólo habían 40 patrullas y hoy 

tenemos 169 patrullas y vamos a comprar más todavía para que cada colonia pueda tener 

2 patrullas, la patrulla de la policía auxiliar de la alcaldía y sobre todo la patrulla del 

Gobierno de la Ciudad. 

Proximidad también son los caminos seguros. En cada camino seguro, que son el Camino 

de Mujeres Libres y Seguras que hemos implementado, en cada camino hemos 

entregado a la comunidad una patrulla. De tal manera que el paquete es no sólo iluminar, 

mejorar, poner murales, sino también una patrulla que cuide; y eso ha tenido resultados 

buenísimos, o sea, todos los días que se revisa, y no porque lo diga yo, sino los datos que 

al ratito vamos a dar, pero en esas avenidas que son las principales, ha bajado la 

incidencia delictiva muy fuerte. 

¿Cuáles son los programas para la seguridad que este modelo de Iztapalapa ha llevado a 

cabo desde gabinete?  

Primero, diálogos por la paz y la seguridad, que son las asambleas y la evaluación 

ciudadana. 

Camino de Mujeres Libres y Seguras, reforzamiento de la videovigilancia, estrategia de 

diálogo, concertación y seguridad en las fiestas de los pueblos y barrios, estrategia de 

acción contra la extorsión, campaña contra la violencia hacia las mujeres, le llamamos a 

esta estrategia Tras la Puerta se Esconde la Violencia y Siemprevivas es el nombre más 

popular a gran estrategia. 

La Paz Es Nuestra Tarea, que es el Programa Escolar de prevención a la violencia a partir 

de que un niño llevó una pistola a su escuela e hirió a una compañera de ella y de él 

entonces generamos este programa, que en un momento lo comento. 

Programa Especial para la Prevención del Robo en Transporte Público, operativos 

especiales en zona de alta incidencia delictiva. 
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Retiro de vehículos chatarra. Hemos retirado 5 mil 947 vehículos abandonados en la vía 

pública y eso es en los tres años; y de octubre para acá, 800. Realmente nos ubica en 

primer lugar en esta actividad para garantizar seguridad a la movilidad y a la accesibilidad 

de las personas. 

Retiro de puntos de venta de alcohol en vía pública y tianguis. Para eliminar los elementos 

generadores de violencia, inseguridad y molestia a los vecinos, tenemos una gran 

estrategia de defensa del espacio público. Se retiraron 2 mil 96 puntos con venta de 

bebidas alcohólicas en vía pública y tianguis y la gran mayoría se han retirado 

voluntariamente después del apercibimiento y 659 fueron retirados por la autoridad 

asegurando los productos.  

Tan sólo de octubre pasado al cierre de abril hemos retirado 130 puntos de venta de 

bebidas alcohólicas en vía pública. Esta es una tarea de todos los días, requiere vigilancia 

y la ayuda de los vecinos que denuncian. 

De manera paralela, se han realizado 2 mil 896 verificaciones administrativas en los tres 

años pasados y en los últimos meses, de octubre a la fecha, 986 verificaciones. 

Estos temas son fundamentales. Si nosotros dejamos que las chelerías permanezcan, 

son elementos generadores de violencia y luego sucede que afuera o alrededor se dan 

los homicidios, las lesiones dolosas; y si juntamos alcohol con armas, pues es la 

combinación perfecta para generar más violencia. 

Entonces este es un combate permanente. Podemos quitar uno y al otro día se vuelve a 

instalar, podemos quitarlo y al otro día, verificamos y suspendemos y al otro día ya 

rompieron los sellos, ahí es otro encargo a los diputados, tener dientes desde las 

alcaldías para evitar que rompan los sellos y no pasa nada y vuelven a romper y entonces 

todo nuestro esfuerzo se va y los vecinos se enojan, en fin. 

¿Qué resultados hemos tenido con esta estrategia de seguridad? Esta estrategia, primero 

quiero decir que es combinada o es auxiliar al trabajo que ha hecho la Jefa de Gobierno. 

Esto es muy importante, por qué, porque quien tiene la atribución de la seguridad es el 

Gobierno de la Ciudad y las alcaldías pues no estamos cruzados de brazos ni mucho 

menos, tenemos que auxiliar con todos estos programas que acabo de mencionar. 

Así que primero creo que hay que reconocer al Gobierno de la Ciudad y en particular a la 

Jefa de Gobierno por la reducción del número de delitos y de la incidencia delictiva que ha 

habido en toda la ciudad y en particular en cada una de las alcaldías. 
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Nosotros estamos contentos, por supuesto, pero una cosa es lo que hacemos y otra cosa 

es cómo lo percibe la población. Sin embargo, hemos logrado disminuir mucho la 

incidencia delictiva. 

Les quiero decir que salimos de la lista de los 15 municipios más violentos del país y esto 

pues ha mejorado la percepción. Los delitos de alto impacto en Iztapalapa, pues se 

observa una disminución sostenida desde el 2018. 

Vean esa gráfica, ahí tenemos 2018 de color azul, 2019 amarillo, 2020 rojo y 2021 de 

color verde agua y 2022 verde oscuro. Es decir, ha habido una disminución muy 

importante. 

El promedio diario de delitos de alto impacto, cuando entramos en el 2018 era de 29 

delitos diarios en Iztapalapa de alto impacto y en este último trimestre de 2022 cerramos 

con un registro de 14 delitos diarios, es decir, de 29 a 14 delitos diarios. Así que hemos 

bajado 60 por ciento, ha habido un cierre muy importante en los últimos meses. 

Así que 10 de los 11 delitos de alto impacto observan disminuciones dentro de 40 y 60 por 

ciento, así que esto es muy importante, lo que estamos diciendo, esta disminución y todo 

lo que hacemos, por qué, porque la población va con los alcaldes y habla de inseguridad, 

la población no se fija que a quién le toca, no, no, somos los alcaldes los que tenemos 

que enfrentar, atender resolver, en fin. 

Así que tenemos nosotros como alcaldías una gran tarea de atender, también de auxiliar, 

de apoyar sobre todo la prevención, en fin. 

Nuestra estrategia para la seguridad y la paz tiene una dimensión social y urbana muy 

relevante y por eso el rescate del espacio público ha sido una tarea fundamental de crear 

entornos seguros y libres de violencia. Primero los caminos de mujeres libres y seguras 

son una intervención urbana y social profunda en el espacio público de Iztapalapa. 

Hemos construido también, vean ese mapa, son todos los caminos seguros, caminos de 

mujeres libres y seguras, 185 que hemos hecho en estos 3 años. 

Aquí tenemos una publicación de los de los caminos de mujeres libres y seguras que les 

vamos a distribuir a ustedes, por favor, al final para no distraernos, pero esta es una 

estrategia muy importante. 

El otro espacio público que se ha recuperado son las UTOPIAS, que es parte de la 

concepción integral de cómo debemos de rescatar Iztapalapa. Consideramos que 
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tenemos que irnos a las causas no sólo con patrullas, que sí las tenemos, no sólo con 

más policía y su capacitación, que sí lo hacemos, sino con el cambio, como ustedes 

pueden ver aquí en la presentación, el cambio por completo del espacio público. 

Así que a partir de las UTOPIAS reivindicamos la función social del espacio público como 

el lugar donde se deben de ejercer los derechos y las libertades públicas y para construir 

territorios de igualdad. 

Hoy en Iztapalapa, por ejemplo, tenemos la oportunidad de que nuestra población pueda 

aprender natación. Cuando yo llegué sólo había una sola alberca pública para 2 millones 

de habitantes, al final de estos 3 años construimos 11 albercas semiolímpicas y una 

alberca olímpica y allá las pueden ver en la presentación. 

Podemos destacar la UTOPIA Meyehualco, en donde se encuentra un parque temático 

que se llama Iztapasauria, de dinosaurios, que es el único público y gratuito de todo el 

país, en donde acuden miles y miles de gente todos los días. 

Les quiero comentar que cada semana recibimos en las UTOPIAS como usuarios de las 

UTOPIAS 100 mil personas en total en las 10 UTOPIAS y tan sólo en Iztapasauria a 5 

meses de su apertura se han recibido 718 mil habitantes no sólo de Iztapalapa, vienen de 

toda la ciudad y del país. 

Vamos a comentar lo que hemos construido dentro de estas grandes UTOPIAS. Hemos 

construido, como dijimos, 11 albercas semiolímpicas, una alberca olímpica, 3 albercas 

recreativas, 7 auditorios cerrados para 500 personas cada uno, 9 foros al aire libre, 11 

casas del adulto mayor, 11 casas de la mujer, 10 casas de rehabilitación, vean ustedes 

que preciosas, con su tina de hidromasaje para atender a las personas con discapacidad, 

con esas tinas con agua caliente, en fin, son 10 centros de rehabilitación para atender 

discapacidad, 10 Centros Colibríes, que es para atener problemas con adicciones, 10 

espacios para atender toda la problemática de la diversidad sexual, 27 multicanchas. 

Pistas de atletismo con piso de tartán, como ustedes pueden ver ahí, no había una sola 

pista de atletismo en Iztapalapa que tuviera tartán, no había, hoy tenemos 10 pistas de 

atletismo con tartán, 11 equipos de juegos infantiles, 3 lagos artificiales, una pista DMX, 

un muro para escalar, 66 aulas culturales, una pista de hielo permanente, vean ustedes. 

Ahora nuestros jóvenes de Iztapalapa hacen deporte sobre hielo, es la única pista de hielo 

pública y gratuita de toda la ciudad, los niños y jóvenes hoy están haciendo deporte 

gratuito ahí. 
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Son 3 aviones biblioteca, un gimnasio olímpico, 4 gimnasios multidisciplinarios, 11 ring de 

box, una escuela de cine y fotografía, una escuela de música, una escuela de teatro, 

observatorio interactivo de grietas, orquidiario, mariposario, ludotecas, 4 parques para 

perro, 4 skatepark, el parque de dinosaurios, 3 centros acuáticos, una sala de conciertos, 

un audiorama y un velódromo. 

Todo esto fue lo que hicimos de obra pública, de infraestructura, en estos 3 años. 

En este año todos ustedes van a estar invitados en la inauguración del Barco UTOPIA. 

Véanlo, este barco está en Periférico, lo acabamos de terminar. Este barco es el espacio 

cultural muy importante, va a tener un acuario digital enorme, va a tener un museo ante el 

cambio climático y un espacio, una sala contra la violencia hacia las mujeres. Pero yo los 

quiero invitar para que todos puedan acudir a la inauguración de este barco.  

Además también una UTOPIA que estamos terminando de construir afuera del Reclusorio 

Oriente, que ya después lo platicaremos. 

En cuanto a protección civil, adquirimos 16 ambulancias y con esto hemos salvado 

muchísimas vidas, 16 ambulancias, y se han realizado 41 mil atenciones prehospitalarias 

y en el último periodo de octubre a la fecha 8 mil. 

En total hemos atendido 6 mil 677 incidentes diversos, urbanos, y 538 de ellos incendios 

urbanos. Estamos implementando ya un protocolo para la atención de inundaciones y un 

esquema de mitigación de incendios de Iztapalapa. 

En cuanto a la política social, nuestro objetivo es combatir desigualdades, tenemos que 

apoyar el ingreso familiar, impulsar la igualdad sustantiva y atender a sectores de 

desventaja.  

Echamos a andar el Programa de Mujeres Estudiando, bajo los siguientes criterios: 

mujeres que tuvieran más de 30 años, que hubieran interrumpido sus estudios y el 

objetivo es combatir la brecha educativa entre hombres y mujeres, por qué, porque la 

mayoría de mujeres que dejó de estudiar la primaria, la secundaria, la preparatoria, fue 

por tener hijos, por dedicarse a trabajar, por atender el hogar, siempre por razones de 

género. Entonces por eso decidimos echar a andar este programa. 

El otro es el Sistema Público de Cuidados. Como ustedes saben, en la nueva Constitución 

quedó plasmado este programa que obliga a los gobiernos a echar a andar un programa 

para apoyar los cuidados del hogar. En este caso apoyamos a cuidadoras, principalmente 
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mujeres, el 90 por ciento son mujeres, para cuidar a otras personas y se les da talleres, 

en fin. 

Por otro lado, también quisiera invitarlos a que recorrieran los Centros Colibríes que 

tenemos en Iztapalapa. No había un solo espacio público en Iztapalapa para atender 

problemas de drogadicción, así que echamos a andar estos Centros Colibríes en donde 

hay un modelo de salud pública que no es prohibicionista y se apoya a las personas que 

tienen problemas con sustancias psicoactivas y a sus familiares y hemos tenido un gran 

éxito. 

Hemos trabajado también el tema de diversidad sexual, se han dado 148 pláticas de 

sensibilización para evitar la discriminación, se han hecho 3 encuentros nacionales trans, 

un torneo deportivo LGBTTTI, se han atendido los reclusorios en este tema y se han 

realizado 6 mil 485 pruebas de detección del VIH y 280 vasectomías. 

En cuanto a bienestar animal, Iztapalapa tiene el Programa de Atención y Cuidado a los 

Animales de Compañía más grande del país. Sólo un dato, hemos realizado 82 mil 470 

esterilizaciones de perros y gatos, o sea, es una cantidad enorme en estos 3 años, y en 

octubre, del 1º de octubre a la fecha hemos realizado 14 mil 500. En este año vamos a 

hacer más de 30 mil esterilizaciones. También se ha atendido con una amplia campaña 

de vacunación, de adopción, se dan consultas, pláticas, etcétera. 

En cuanto a deporte, hemos ampliado la infraestructura deportiva, hemos construido 58 

nuevos espacios deportivos de primer nivel para la población de Iztapalapa y también de 

la ciudad, con lo cual hemos colocado Iztapalapa hoy por hoy en la vanguardia en materia 

de infraestructura para el deporte. 

Impulsamos también el deporte comunitario con nuestro Programa Iztapalapa la Más 

Deportiva y apoyamos a los atletas de Iztapalapa de alto rendimiento con apoyos 

económicos e instalaciones de primer nivel para sus entrenamientos. 

Continuando con la política social, MERCOMUNA. Ustedes saben que surgió en medio de 

la pandemia. Este programa tiene dos propósitos, apoyar a los que menos tienen y apoyar 

la economía local, los negocios de las comunidades y de los barrios. 

Así que lo que se hizo, muchos municipios lo que hicieron fue comprar despensas para 

entregar a las familias más necesitadas con la pandemia y nosotros lo que hicimos fue 

justamente entregar vales para que la gente pudiera comprar en su mercado, en la tienda 

de la esquina lo que necesitara. 
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MERCOMUNA se quedó en Iztapalapa, quiero comentarles que atendimos a 200 mil 

familias en el 2020 y 2021 y en este año 2022 vamos a atender otras 200 mil, bueno, 

igual, 200 mil familias.  

En los años pasados 20 y 21 invertimos 500 millones de pesos en los dos años en este 

programa y ahora en este año 2022 vamos a gastar 300 millones, es decir que estos 

recursos no van a dar a un proveedor de despensas, estos recursos se entregan a la 

población y hay una derrama económica en más de 7 mil negocios. 

Hemos realizado 33 ferias de economía social y solidaria para la reactivación económica. 

Tenemos una agencia de empleo que se llama Tequicalli, que trabaja con las empresas 

para buscar opciones de empleo y a la fecha hemos logrado colocar a 3,942 personas. 

Hemos apoyado a 145 cooperativas, quienes son proveedoras de ciertos productos de la 

alcaldía. 

En cuanto a reforestación, nuestro programa ha implicado la siembra de más de 180 mil 

árboles, enfocándonos en proteger el Cerro de la Estrella y la Sierra de Santa Catarina. 

Tenemos, como ya expliqué, el programa de “Las Siemprevivas”, que es el programa 

especial de género dirigido al combate contra la violencia hacia las mujeres en el hogar y 

varias acciones también de género. 

Ya para concluir rápido, en cuanto a cultura para nosotros es fundamental, deporte y 

cultura como las dos herramientas poderosas para lograr también la transformación de 

nuestros jóvenes y nuestros niños, así que tenemos tres vertientes de política cultural: 

La primera es: más espacios para la cultura. En estos tres años teníamos, arrancamos la 

alcaldía, recibimos 32 espacios para actividades culturales y artísticas, actualmente 

tenemos 89 espacios, es decir casi triplicamos la cantidad de espacios culturales en 

Iztapalapa. 

Luego tenemos la promoción y difusión de expresiones culturales. Se llevaron a cabo 

7,206 eventos y presentaciones artísticas y se ha acompañado las representaciones de 

los pueblos, la Semana Santa y demás. 

Formación de creadores. Tenemos maestros de música, de danza, de artes plásticas, de 

teatro, de cine, entre otras artes.  

En todas las Utopías hemos creado las siguientes escuelas de formación artística: 

Escuela de Cine y Fotografía. Sólo la Escuela de Cine y Fotografía tiene 3,200 alumnos. 
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Escuela de Música. 

Escuela de Teatro. 

Estamos creando la Escuela de Artes Plásticas y Muralismo. 

En estos espacios se forman 15,564 personas. De ahí pensamos que deben salir los 

próximos artistas del futuro. 

También queremos destacar que hemos formado 108 orquestas comunitarias en nuestra 

alcaldía y con ello cumplimos el Noveno Transitorio de nuestra Constitución. 

Quiero destacar también la estrategia de Iztapalapa Mural. Quiero presentarles esta 

publicación, de Iztapalapa Mural. Hemos llevado a cabo 7,988 murales, Vean la belleza 

de los murales, es una obra artística sin precedentes en la ciudad, que revalora y 

resignifica el espacio público, representa un gran lienzo. 

Ahora Iztapalapa sus bardas, sus calles son un gran lienzo donde se condensan historias 

individuales, colectivas, de barrios, contienen rostros, voces, miradas, costumbres 

tradicionales, ideas, sonrisas, luchas, tristezas, añoranzas. 

Publicamos este libro, este libro fue publicado en el 2020, ese es el famoso mural que se 

viralizó, el del perro que come su concha todas las tardes. Esta publicación la hicimos en 

el 2020, todavía llevábamos como 4 mil murales, pero no nos hemos visto con los 

diputados desde hace mucho. Entonces, les vamos a entregar ahorita todas las 

publicaciones que hemos hecho, de hecho se presentaron en las rejas de Chapultepec en 

esa galería todos los murales más bonitos de Iztapalapa. 

Entonces, ya con esto agradezco a todas y todos su atención, que me hayan permitido 

exponer el trabajo que realiza todo el equipo de la alcaldía durante este tiempo. Hemos 

ganado el reconocimiento de los ciudadanos y hoy somos ejemplo en muchas otras 

ciudades de nuestro país y del mundo que nos vienen a visitar para conocer varias 

experiencias. 

Yo quiero aquí públicamente agradecer a mis compañeros de la alcaldía que han estado 

al pie del cañón apoyando, uno no puede gobernar por sí mismo, somos un equipo y es 

de manera colectiva. 

Muchísimas gracias a todos y a todas. 
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LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias, alcaldesa, por esta extensa información, da gusto 

ver cómo trabaja y sobre todo en una alcaldía que para mí todavía hace unas horas se me 

hacía una alcaldía gris y con todo esto que nos ha presentado da gusto, más por todos los 

que vivimos aquí en la Ciudad de México. 

Diputado Villanueva, si pudiera enlistar a las y a los diputados que harán uso de la 

palabra en esta ronda de preguntas y dar el uso de la palabra por favor a los legisladores 

y legisladoras que así lo soliciten, por favor. 

EL C. SECRETARIO.- Claro que sí, diputada Presidenta. 

Las intervenciones serán hasta por 5 minutos por cada grupo o asociación parlamentaria. 

Por la asociación parlamentaria Ciudadana tiene el uso de la palabra la diputada Daniela 

Álvarez. Por favor, diputada.  

LA C. DIPUTADA DANIELA GICELA ÁLVAREZ CAMACHO.- Muchas gracias, diputado 

Presidente.  

Buenas tardes, alcaldesa Clara Brugada. Sea usted bienvenida a este Congreso de la 

Ciudad de México. 

Sí me gustaría empezar preguntando si este informe refleja lo realizado el último año o si 

nos está dando un informe de los cuatro años que lleva casi al frente de la alcaldía. Lo 

pregunto porque en la Cuenta Pública no se reflejan muchas de las acciones que aquí 

vino a reportar. Esa sería mi primera precisión. 

Ahora, me gustaría también señalar que la alcaldía que usted representa es una de las 

alcaldías si no la más privilegiada al tener 5 mil 400 millones y representar el 13.8% del 

gasto total de las alcaldías, sin embargo ello no significa que haya resuelto los grandes 

problemas que padecen día con día las y los iztapalapenses, empezando por el deficiente 

suministro de agua y paradójicamente también las grandes inundaciones recurrentes, la 

mala calidad de la infraestructura urbana y por supuesto una persistente inseguridad de 

quienes habitan ahí. 

Al concluir el año el gasto ejercido fue prácticamente el mismo que el autorizado, fueron 

5,477 millones de pesos, sólo 5.6 millones por debajo del presupuesto anual autorizado, 

pero el  problema está que del monto ejercido de los 3,897.8 millones de pesos, que 

significó el 71.2% del total, se aplicaron al gasto corriente, esto quiere decir que es una 

cifra superior al promedio del gasto de las alcaldías, que fue de 68.5 durante el año. 
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En el gasto de Iztapalapa otra vez se dio prioridad al gasto de administración que, como 

se puede comprobar en la Cuenta Pública, erogaciones corrientes casi el 70%, cifra muy 

superior al gasto de capital, que fue de 1,579 millones de pesos. Con ello la participación 

del gasto de capital, que en realidad se traduce en  infraestructura para beneficio de la 

población, en Iztapalapa llegó tan sólo al 28.8% por debajo del promedio de las alcaldías, 

que fue de 31.4 en general. 

Como se observa, no solamente ha sido usted una alcaldía con un recurso privilegiado 

sino que también existe un manejo laxo que no favorece a la atención de las justificadas y 

legítimas demandas de la población. 

También podemos apreciar que aun cuando el gasto total del 2021 se mantuvo casi en el 

mismo monto del presupuesto anual, con una disminución de sólo 5.6 millones de pesos, 

se golpeó al gasto social, en concreto las ayudas directas a la población, cuyo monto se 

redujo de 1,115 millones de pesos a sólo 748.6 millones de pesos en el resultado final. Es 

decir, aquí sí fueron primero los pobres a quienes les quitaron estos recursos, el ajuste o 

subejercicio en el Capítulo 4000 fue del orden de 367 millones de pesos.  

¿Cómo puede explicar que a los habitantes de esta demarcación, con uno de los peores 

niveles de desarrollo social no sólo de la ciudad sino del país se les castigue de esta 

manera? ¿Por qué se redujo en casi 370 millones de pesos el presupuesto anual? 

En cambio en el pago de nómina se dilapidaron 2, 174 millones de pesos en el mismo 

ejercicio, esto no justifica este desproporcionado castigo cuando se observa que el total 

de los gastos administrativos y de apoyo se despilfarraron un total de 3,576.2 millones de 

pesos, tal como se aprecia en la fuente directa de la Cuenta Pública de la alcaldía. 

También hubo un uso discrecional de 543.6 millones de pesos que presuntamente fue 

para ayudas sociales.  Aquí debe de destacarse que del gasto ejercido para ayudas 

sociales aplicado en esta alcaldía desgraciadamente la mayor parte se ejerció sin estar 

sujetas a reglas de operación, lo que lamentablemente significa que sigue una práctica 

opaca, sin poder validar si se llegó o no a los beneficios de quienes efectivamente lo 

requieren. 

Por ello, la alcaldía y en general la Ciudad de México se ha convertido en un verdadero 

generador de un mayor número de pobres, es una política errática y fallida que sólo 

conduce a un círculo vicioso que poco o nada ayuda a la población más vulnerable.  
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Es urgente, por último, que se aclare la cancelación de los proyectos de inversión, de los 

cuales al menos hay dos datos incompatibles y excluyentes en la propia Cuenta Pública: 

En la página 7 se dice que el gasto de este rubro fue de 671.7 millones de pesos, 

mientras que en la 17 de la misma cuenta mencionan 712.7 millones de pesos para 

exactamente el mismo rubro, es decir hay una diferencia sustancial de 41 millones de 

pesos que en la Cuenta Pública no se explica y que por supuesto requiere una auditoría 

inmediata. 

Como sea, todas estas no son buenas noticias para los ciudadanos de Iztapalapa, que al 

parecer tendrían que aguantar un par de año este gobierno que no merecen. 

También me gustaría preguntarle, alcaldesa, en materia de personas con discapacidad 

cuántos programas específicos para atender a este grupo de atención prioritaria tiene 

usted.  

La Ley de Personas con Discapacidad, el artículo 7 establece que todas las alcaldías 

deberán de tener un Consejo de Discapacidad en cada demarcación territorial. Me 

gustaría saber si ustedes ya cuentan con este consejo y, en caso de que la respuesta sea 

afirmativa, cuáles son las acciones afirmativas que han tenido para las personas con 

discapacidad. 

¿Cuántas personas con discapacidad han contratado la alcaldía bajo su administración y 

de éstas cuántas forman parte del cuerpo directivo, es decir jefes de departamento, 

subdirectores o directores de área?  

¿Cuáles son las adecuaciones a las instalaciones de los edificios de la alcaldía para 

generar condiciones de accesibilidad a las personas con discapacidad que ha 

implementado desde el inicio de su administración y cuál ha sido el presupuesto que ha 

destinado para estas adecuaciones? 

También me gustaría señalar que en la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana 

señala que casi el 80% de las y los habitantes de la alcaldía de Iztapalapa se sienten 

inseguros en su alcaldía, para ser exactos el 77.80%, es decir que en percepción su 

alcaldía está en el penúltimo lugar de las 16 alcaldías de la Ciudad de México.  

Por último, me gustaría en el tema de los socavones que se están manifestando en su 

alcaldía, señalar que cada vez aparecen más hundimientos en la zona oriente de la 

demarcación, en colonias como El Salado, Ermita Zaragoza, Ejército de Oriente, Santa 
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Martha Acatitla, Santa María Aztahuacan, Santa Cruz Meyehualco. Este es un problema 

grave de afectación a los inmuebles de las y los habitantes de la zona. 

Aquí me gustaría, alcaldesa, que nos señalara qué acciones está tomando la alcaldía a su 

cargo para identificar la afectación de los inmuebles, cómo se va a apoyar a las y a los 

afectados y qué plan de acción en materia de protección civil pretende llevar a cabo la 

alcaldía para dar solución a este grave problema. 

Por sus respuestas, muchas gracias. 

EL C. SECRETARIO.- Muy bien. Por la asociación parlamentaria Mujeres Demócratas 

tiene el uso de la palabra la diputada Xóchitl Bravo. Por favor. 

LA C. DIPUTADA XÓCHITL BRAVO ESPINOSA.- Muchas gracias. 

Alcaldesa Clara Brugada, bienvenida al Congreso de la ciudad. Vuelvo a reiterar, ojalá 

muchas alcaldesas más como usted en muchas alcaldías de esta ciudad para transformar 

nuestra realidad, eso sería muy importante. Los hechos hablan más que mil palabras. 

Desde acá agradecer infinitamente porque no solamente son las obras, es la ejecución 

del recurso público en beneficio de la gente y eso se le tiene que reconocer.  

Creo que de estas imágenes que hemos visto basta solamente pasar por una calle, pero 

además una calle iluminada y segura, con arte en los muros, para que a los ojos reluzca 

innegable el trabajo duro que se ha hecho por cambiar la realidad, por una mejor 

Iztapalapa. 

Apostarle a las Utopías no fue un error, al contrario, fue un acierto. También hay que 

reconocer que no es fácil gobernar Iztapalapa, la segunda demarcación más poblada de 

todo el país y que en algún momento fue el bastión de la corrupción. 

Todo lo que usted ha hecho por la paz y la cultura en Iztapalapa ha sido reconocido 

incluso por nuestro Presidente, Andrés Manuel López Obrador, porque su gobierno es 

una muestra de que cuando se quiere claro que sí se puede. 

Usted también ha recibido ataques políticos de diversas facciones que de repente 

quisieran desprestigiar su trabajo porque tienen miedo a la gran capacidad que ha 

demostrado hasta el día de hoy para gobernar una de las demarcaciones que 

históricamente había sido de las más inseguras; le tienen miedo porque a la ciudadanía le 

queda muy claro los grandes logros que se han dado en una alcaldía que estuvo 

abandonada por años y que hasta hace unos años el folclor popular es hoy sinónimo de 
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un cambio real. También hay que decir que esto tiene nombre y apellido, y es Clara 

Brugada, alcaldesa en Iztapalapa. 

Decirle también que Comisión de Participación Ciudadana en todas las comparecencias 

de las y los alcaldes hemos venido a hablar sobre lo importante que es que este recurso 

público del presupuesto participativo sea tomando en consideración a las y a los 

ciudadanos. La gente está ávida de que sea parte de la aplicación del recurso público.  

Decirle que es de las primeras alcaldías en que faltó muy poquito para el 100% de la 

ejecución del presupuesto público, eso no lo digo yo, lo dice la Cuenta Pública del 

Gobierno de la Ciudad, pero también es importante que en el presupuesto participativo 

2022 ojalá logramos el 100% de la aplicación del recurso porque ahí tenemos un 

pendiente con los ciudadanos. 

Aprovecho para solicitarle que en todos los procesos tanto de adjudicación o de licitación 

puedan estar presentes las y los promoventes de los proyectos de presupuestos 

participativos, eso le va a dar transparencia, legitimidad, pero sobre todo confianza a la 

gente de seguir participando. 

Escuchar que usted toma también en consideración a los concejos como otra forma más 

de participación es alentador.  

Creo que hay muchas cosas por hacer definitivamente sí, sí faltan muchas cosas por 

hacer, pero Iztapalapa es la muestra de cómo se debe de gobernar en la transformación. 

Es cuanto, diputada Presidenta y diputado Secretario. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputada. 

Por la asociación parlamentaria Alianza Verde Juntos por la Ciudad tiene el uso de la 

palabra el diputado José Martín Padilla. 

EL C. DIPUTADO JOSÉ MARTÍN PADILLA SÁNCHEZ.- Muchas gracias, diputado 

Secretario.  

Le doy la más cordial bienvenida a nuestra estimada y querida alcaldesa de Iztapalapa, 

Clara Brugada. Tenga la certeza de que en este Congreso de la Ciudad de México 

siempre será bien recibida y desde la asociación parlamentaria Verde Juntos por la 

Ciudad estaremos en la mejor disposición para dar los mejores resultados para las 

vecinas y vecinos de Iztapalapa, pues sabemos de su fuerte compromiso con la gente que 

representa y principalmente con los que menos tienen. 
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Es un verdadero gusto tenerla aquí en esta casa del pueblo con el propósito de dialogar y 

profundizar respecto al ejercicio del presupuesto de la demarcación territorial a su cargo 

en estos meses. 

Me gustaría empezar felicitándola en general por el gran trabajo que ha logrado realizar 

en Iztapalapa, pues los resultados están a la vista de todos.  

Hoy la alcaldía de Iztapalapa es muy importante ya que cuenta con más de un millón 800 

mil habitantes, lo que la convierte en la segunda demarcación, como ya hicieron mención, 

más poblada de todo el país y al mismo tiempo es una demarcación con grandes retos, 

los cuales están siendo atendidos por la administración a su cargo. 

En materia económica, sabemos que usted ha impulsado diversas acciones en materia de 

reactivación económica, apoyando principalmente a negocios y comercios locales, por lo 

que los resultados son dignos de reconocerse, pues según su informe, a través de la 

Agencia de Empleo de Iztapalapa Tequicalli 3,522 personas han obtenido un empleo, 

además que se instalaron 12 ferias de fomento económico, con una derrama de poco más 

de 30 millones de pesos. En este sentido quisiera preguntarle: ¿En qué consisten estas 

Ferias de Fomento Económico? ¿En éstas participan todos los sectores, incluidos los 

mercados públicos? 

Por otro lado, en el documento que usted y su equipo nos compartieron se puede 

identificar la implementación del Mercomuna como una herramienta social, que inyectó 

500 millones de pesos en la economía local durante 2020 y 2021 y con lo cual se 

pretende invertir en 2022 un presupuesto de 300 millones, como usted ya he hecho 

referencia. Al respecto, me gustaría que nos pudiera contar específicamente cuáles han 

sido los resultados en 2020 y 2021 y por qué vale la pena invertir 300 millones de pesos 

en 2022 para beneficio de las vecinas y vecinos de su demarcación. 

Por otro lado, en materia de infraestructura urbana quisiera hacerle un reconocimiento 

especial, pues su administración ha respondido con creces en lo que solicita la  gente  en 

las comunidades de la Ciudad de México en su conjunto, es decir, luminarias, reparación 

de baches. Como es bien sabido Iztapalapa es la alcaldía que más ha invertido en 

iluminación para generar calles iluminadas y senderos seguros, también se han corregido 

miles de bache y se ha pavimentado más de 500 mil metros cuadrados de terreno, 

mitigando casi en su totalidad las grietas de la carpeta asfáltica de Iztapalapa. 
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Asimismo, obras como los caminos de mujeres libres y seguras, la rehabilitación de 

mercados públicos, camellones, plazas públicas y centros de barrio han generado una 

nueva cultura del uso social del espacio. En este sentido y entrando al tema de inclusión y 

cultura de derechos  humanos, se puede identificar que a nivel local no existe ningún otro 

municipio o alcaldía del país que haya transformado en tan poco el espacio público como 

lugar para la actividad física y el libre esparcimiento de personas. 

Cabe destacar que logró realizar el proyecto más importante de transformación de la 

historia de Iztapalapa, es decir, hacer de las Utopías una realidad pues apenas en el mes 

de abril pasado inauguró el décimo espacio  de este gran proyecto. Estos espacios son 

muy importantes pues sabemos que en esos se promueven el cuidado del medio 

ambiente  y se realizan diversas actividades que  van desde talleres de creatividad, arte, 

diseño digital y teatro hasta clases de natación, box o karate, pasando por círculos de 

lectura, ciclos de cinedebate, torneos deportivos o recorridos temáticos sobre identidad y 

memoria histórica, ciudadanía y derecho a la ciudad. En sentido quisiera pedirle que nos 

contara en general cuáles han sido los resultados de las Utopías y cuáles es el valor 

agregado de éstas respecto a otros espacios públicos en la Ciudad de México.  Además, 

cuál es la meta para Iztapalapa respecto a las Utopías para este 2022. 

Siguiendo con  el tema del libre esparcimiento, la cultura y la libre expresión, llama la 

atención que su administración no decidió disciplinar y ordenar las expresiones gráficas 

en el espacio público de manera autoritaria como en otras alcaldías, más bien usted en 

coordinación con vecinos y vecinas y a partir de sus gustos decidió que  el arte y la cultura 

se plasmaran en bardas y distintos espacios públicos como parte de la identidad local. Al 

respecto me llama mucho la atención el dato de 6 mil 800 murales realizados en toda 

Iztapalapa, con lo que es considerada la alcaldía con más murales en todo el mundo, 

recuperando y dignificando los espacios públicos a través del arte. 

Sobre este tema quisiera pedirle que nos contara más respecto este proyecto cómo fue 

recibido por la ciudadanía y si algún vecino o vecina quisiera un mural en su comunidad 

qué debe de hacer para solicitarlo. 

Cambiando de tema, en materia de seguridad, históricamente la visión de Iztapalapa en 

materia de seguridad era negativa, sin embargo, usted ha manifestada desde que era 

candidata que una de sus prioridades era recuperar la seguridad de la gente y sus 

familias y es muy grato observar que lo ha logrado con  creces pues durante su 
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administración ha disminuido el índice delictivo en más del 50 por ciento, pasando en 

números redondos de 12 mil incidentes delictivos en 2018 a menos de 6 mil incidentes a 

finales del 2021. Al respecto, conociendo que la alcaldía equipó a las unidades de 

transporte público que transitan por la demarcación con equipos de videovigilancia 

conectados al C5 de la Ciudad de México y también se tiene registro de que las unidades 

de transporte público cuentan con un botón de pánico y geolocalización para reaccionar 

de forma inmediata. Respecto a esto quisiera ahondar sobre las acciones que ha llevado 

a cabo para logar estos resultados, pues bien podría ser un modelo  a seguir para otras 

alcaldías o municipios conurbados con condiciones similares a Iztapalapa. 

Para finalizar y después de hacer un análisis sobre su informe, es de destacar que su 

gobierno pone en práctica la austeridad al eficientar procesos y manejar el presupuesto 

con criterios de racionalidad y honestidad.  

Con estas preguntas y reflexiones concluyo mi primera intervención, le agradezco de 

antemano sus amables respuestas. 

Es cuánto, diputado Secretario. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputado. Por el grupo parlamentario del Partido 

del Trabajo se encuentra presente la diputada Blanca Elizabeth Sánchez, quien declina su 

intervención en ánimo de que fluya esta sesión, lo cual agradecemos. 

Le damos el uso de la palabra a la diputada Polimnia Romana Sierra, por el grupo 

parlamentario del Partido de la Revolución Democrática. Por favor, diputada. 

LA C. DIPUTADA POLIMNIA ROMANA SIERRA BÁRCENA.- Gracias, diputado, 

Presidenta. 

Alcaldesa, mucho amor también en esta mesa y falta todavía. Bienvenida. Como se lo he 

dicho a otros compañeros, al compañero Armando que acaba de salir, aquí no estamos 

para aplaudir, cuando nos invite a su informe le aplaudimos con mucho gusto, pero aquí 

estamos para revisar, pero también, usted lo sabe, el PRD estamos para reconocer, 

porque nuestro análisis lo basamos en datos oficiales e institucionales y eso que 

queremos reconocer la inversión que usted ha hecho en la infraestructura, porque solo se  

trasciende y parece que usted quiere trascender. 

Entonces lo que le ha invertido mil millones a la construcción de una universidad y una 

preparatoria es algo que va a quedar, no hay pero en ese gasto, no. A lo que yo voy es, 
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en nuestra intención de darle la importancia que tiene la primera infancia y la infancia en 

general creo que también se debería de invertir en jardines de niños, no nada más en 

universidades y en preparatorias, esas instituciones lo que hacen es ya encaminar lo ya 

hecho, donde verdaderamente se construye al ciudadano, al individuo, la inteligencia, las 

emociones, donde tienen raíz las adicciones es en la primera infancia. Entonces, no, no 

es un pero, es una coma, sería bueno también invertir en jardines de niños. 

De acuerdo a la Cuenta Pública del 2019 al 21 hay un subejercicio en el 2019 de 32 

millones de pesos, en el 20 no hubo subejercicio, supongo que en la pandemia se  gastó 

hasta lo que no tenía, como todo mundo, pero en el 2021 regresamos a un subejercicio de 

15 millones de pesos. Yo quisiera saber las razones de este subejercicio, digo por su 

trabajo no quiero pensar que haya irresponsabilidad, al contrario, se nota que usted quiere 

gastar el dinero, se ve en la calle y me lo dicen nuestros compañeros. Usted sabe que 

Iztapalapa tiene muchos militantes del PRD, tenemos a compañeras  muy queridas 

militantes y activistas en Iztapalapa, entonces mi pregunta es por qué el subejercicio y 

cómo podemos ayudar para que ya no exista, porque la intención de gastar bien está, 

pero no entiendo el subejercicio. 

También, cómo podemos ayudarle los diputados, aquí usted tiene muchos diputados, no 

nada más en los distritos de Iztapalapa, aquí se ve que hay muchas personas legisladoras 

que quieren apoyarle, cómo podemos apoyarle para que no reciba tantas observaciones 

de parte de la Auditoría Superior de la Ciudad de México, por qué se dieron estas 

observaciones y cómo podemos ayudarle para que ya no tenga tantas observaciones de 

acuerdo a transparencia y rendición de cuentas. 

Definitivamente, no aplaudo en esta mesa, no puedo aplaudir, pero sí puedo reconocer y 

la mayoría de la Comisión de Atención al Desarrollo de la Niñez supongo que pensará 

igual, reconocemos el trabajo que hace en mujeres, en niñas sobre todo y quisiéramos 

poder servir más, cómo la Comisión de Atención a la Niñez puede ayudarle a que siga 

haciendo estas acciones. Definitivamente la variante que usted le da al sendero seguro al 

hacerla completamente integral, como usted lo dice, pues sí es una Utopía, pero se está 

logrando, qué hacemos para que a pesar de los senderos tan integrales que usted 

maneja, podamos seguir bajando la  cifra de muertes, hoy tuvimos una noticia terrible, 

cómo podemos hacer. Le digo porque el Congreso tiene que estar también para 

acompañar a los alcaldes y no nada más para señalarlo, sí cuando hay una 

responsabilidad, sí cuando hay una falta a la Cuenta Pública, pero también qué podemos 
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hacer para que usted siga bajando las cifras de delitos, qué podemos hacer como 

sociedad en general  para que los feminicidios en Iztapalapa desaparezcan. 

Hace un momento estuvo aquí un alcalde que hablaba de lo que ha trabajado para 

combatir la violencia familiar, se agradece la intención, pero usted sí me va a entender, no 

es violencia familiar, es violencia machista, qué podemos hacer como sociedad. A mí no 

nada más me gusta preguntar con datos, sino también qué piensa la alcaldesa, porque 

aquí revisamos la Cuenta, revisamos los informes, pero también revisamos a las 

personas, porque eso también gobierna, no es lo mismo que gobierne Clara que gobierne 

otra persona. Entonces qué piensa la alcaldesa que debemos de hacer como sociedad en 

conjunto con gobierno de la alcaldía para bajar esas cifras  y algún día, como usted lo 

dice, como una Utopía, desaparezca. 

Seguimos aquí, la escuchamos en un ratito más. 

Muchas gracias, diputado Secretario. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias. 

Por el grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional, tiene el uso de la 

palabra la diputada Maxta Iraís González. Por favor, diputada. 

LA C. DIPUTADA MAXTA IRAÍS GONZÁLEZ CARRILLO.- Muy buenas tardes. 

Alcaldesa Clara Brugada, bienvenida a este Congreso. Buenas tardes a todas las y los 

diputados que ya llevamos aquí un buen rato. 

Voy ser breve, son muchas preguntas, pero voy a intentar ser breve para darle agilidad. 

Primero que nada, quiero decirle que algo en lo que me siento en común con usted es en 

la palabra utopía y para mí eso siempre va a significar alguien con el deseo de mejorar 

nuestra sociedad. Entonces reconozco muchas cosas de su trabajo, como los centros 

Colibrí, como el Mercomuna, o sea hay muchas cosas que se nota el trabajo que ha 

venido realizando la alcaldía, sin embargo, tengo algunas preguntas puntuales. Por 

ejemplo en el tema de la inversión de los 12 millones de pesos a la rehabilitación y  

mantenimiento de los mercados públicos de Iztapalapa, se comenta que se realizará la 

impermeabilización, construcción de techos, enmallados, atención a la red eléctrica y a la 

red hidráulica y rehabilitación de puertas y cortinas. Quisiera saber ¿cuáles son los 

mercados que serán beneficiados con esta inversión, si actualmente ya se realizan 

algunas acciones  de mantenimiento y de ser así en cuáles mercados? 



26 

 

En el tema de reactivación económica, en su informe señala que se han realizado a través 

de la agencia de empleos de Iztapalapa Tequicali 3 mil 522 personas que han obtenido un 

empleo y se han apoyado a 145 cooperativas. En este sentido las preguntas serían ¿qué 

tipo de empleo es al que han accedido los beneficiarios? De igual manera ¿este empleo 

es permanente o es eventual? ¿Qué características tienen las cooperativas que se han 

beneficiado y de qué manera se ven beneficiados los habitantes de Iztapalapa con el 

funcionamiento de estas cooperativas? 

En el tema también de reactivación y  el impacto que se tiene en la economía de la 

alcaldía, ¿podría decirnos si ha habido algún impacto negativo hacia los comerciantes de 

la zona donde se construye el trolebús elevado? Y de ser así, ¿qué tipo de acciones se 

han tomado para mitigar el impacto negativo? 

Por otro lado, señala que en materia de infraestructura urbana y rural se destinarán 20 

millones de pesos para el programa iluminación en todas las calles de Iztapalapa y en ese 

sentido comentarle, muchas veces es el tema  de las luminarias sí es una problemática, 

pero otra problemática que existe también aunada es el tema de los árboles que tapan las 

luminarias. En este sentido preguntarle ¿si existe alguna acción paralela para poder 

árboles que obstruyen estas luminarias? Dentro de estos proyectos si tiene considerado 

darle mantenimiento a las vías de comunicación del barrio mágico Culhuacán, esto en el 

sentido de mejorar las calles y la creación de senderos seguros en calles como  Agustín 

de Iturbide, avenida Morelos hasta su terminación a las espaldas del panteón San Nicolás 

Tolentino donde se encuentran los campos de futbol denominados Las Cufas, si tiene 

dentro de sus proyectos esto intervenido. 

También en tema, bueno, me llama mucho la atención de todas las Utopías con las que 

cuenta, específicamente la Utopía Meyehualco Iztapasauria, las preguntas serían ¿qué 

tipo de mantenimiento y cuidado reciben las figuras ahí expuestas son muy grandes y si 

se tiene contemplado un límite de tiempo para su exposición? Lo anterior considerando 

que están expuestas al sol, a la lluvia e inevitablemente esa situación con el paso del 

tiempo va a deteriorar. Mi pregunta es ¿si existe algún recurso contemplado para al 

mantenimiento de todas estas construcciones que podrían ser peligrosas en dado 

momento? 

También, en su informe comenta que ha realizado mil  355 visitas de verificación 

administrativa desde octubre del 2021, de tal manera que la pregunta sería que nos 
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pudiera comentar ¿cuáles han sido los principales motivos por los que se han tenido que 

realizar estas visitas administrativas y si se han dado facilidades para que los 

administradores de los establecimientos mercantiles puedan subsanar de manera rápida 

las faltas cometidas? Que entiendo que también nos deja una tarea en el tema de los 

sellos. 

Por último, alcaldesa, en el tema de movilidad, que creo que de eso no se tocó mucho el 

tema, ¿cómo garantiza la movilidad de quienes transitan sobre avenida Tláhuac y su 

entronque con Tasqueña, debido al comercio informal establecido sobre esas aceras y 

cómo están regulando en Iztapalapa el comercio en vía pública? 

También preguntarle si existe algún trabajo coordinado con SEMOVI, con INVEA y con la 

Secretaría de Seguridad Ciudadana para enfrentar la problemática del aumento de bases 

de taxis piratas, principalmente a las afueras del metro de la línea 12 y del metro 

Constitución, me refiero a estaciones como Atlalilco, Culhuacán, San Andrés Tomatlán, 

Lomas Estrella, Calle 11, Periférico, Tezonco y la línea del metro Constitución- 

Esas serían mis preguntas, alcaldesa. Decirle que desde el grupo parlamentario del PRI 

estamos en toda la disposición de abonar y contribuir para hacer de Iztapalapa una 

alcaldía más segura, más transitada, más viable, y pues sí aplaudir las mejoras en las que 

usted  se ha concentrado como la infraestructura. 

Es cuánto, muchas gracias. 

EL C. SECRETARIO.- Gracias, diputada. 

Por el grupo parlamentario del Partido Acción Nacional, tiene el uso de la palabra la 

diputada Luisa Gutiérrez Ureña. Por favor, diputada. 

LA C.  DIPUTADA LUISA ADRIANA GUTIÉRREZ UREÑA.- Sea usted bienvenida, 

alcaldesa Clara Brugada a esta su casa. Sepa que desde Acción Nacional somos 

receptivos a las buenas políticas públicas, sin embargo, consideramos que la mejor forma 

de mejorar siempre va a ser hablarnos con aquellas cosas que detectamos que podemos 

aún mejorar o que podemos entender de otra visión para complementar  nuestras 

políticas públicas. 

Los habitantes de Iztapalapa yo considero son los habitantes de la ciudad más resilientes, 

han aprendido a vivir sin agua, sin servicios públicos, sin transporte, en un ambiente 

profundamente inseguro y de violencia hacia las mujeres. Sin embargo, le quiero 
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compartir que he estado realizando diversos recorridos en la alcaldía de Iztapalapa y me 

he encontrado con terribles problemas de recolección de residuos sólidos y falta de 

desazolve que provoca encharcamientos de agua y evidentemente un olor fétido derivado 

de ambas cosas, esto obviamente impacta tanto en la salud como en la calidad de vida de 

los habitantes de Iztapalapa. Por ejemplo en la avenida las Torres, yo sé que usted lo 

conoce muy bien, entre Canal de Chalco y avenida Tláhuac he estado yendo 

constantemente y me encuentro con el mismo problema, cada lunes, dada lunes, cada 

lunes. Entiendo que  esto viene derivado también del comercio vía pública, me queda 

claro, sin embargo, hay un letrero que pareciera nada más espantapájaros fallido por dice 

favor de no tirar basura, servicios urbanos, alcaldía Iztapalapa, pero ahí seguimos 

encontrando cantidad de llantas, muebles que dejan durante semanas, basura, cascajo, e 

insisto este problema terrible de desazolve que genera un olor verdaderamente pestilente 

y al cual los habitantes de Iztapalapa y que habitan sobre esta avenida ya se han 

acostumbrado. Creo que no debemos de permitir que los habitantes se acostumbren a 

vivir en estas condiciones de vida. 

Insisto, este problema de servicios públicos es multifactorial, pero requiere tanto de la 

participación  de vecinos, comerciantes de vía pública y de verdad que aprovecho el 

momento para hacer un llamado bien respetuoso a que se asuma con mayor eficacia y 

eficiencia el cumplimiento de una de las mayores responsabilidades del trabajo de la 

administración pública de las alcaldías que es ejercer la acción de gobierno, ordenar la vía 

pública, ordenar el comercio en vía pública y, por supuesto, llevar a los habitantes de 

Iztapalapa de manera expedita los servicios urbanos. Este es, insisto, el llamado enérgico  

que no pasen días y días con la basura, que se acostumbren a que inmediatamente 

termine el mercado inmediatamente se acaba el desastre y el cochinero. 

Además, en Iztapalapa viven más de 1.8 millones de personas y de ellos más de 1 millón 

400 habitantes se sienten seguros en su demarcación, sin contar aquellos que pasamos 

por Iztapalapa, que no necesariamente vivimos ahí, entramos y tenemos una percepción 

de inseguridad al entrar. 

De acuerdo  con el Atlas de feminicidios de la Fiscalía de la Ciudad de México, durante 

2020 en Iztapalapa se cometieron 12 feminicidios, ocupando así el deshonroso primer 

lugar en este delito, en 2021 se cometieron 10 feminicidios y en lo va que de 2022 se han 

cometido 3 feminicidios y hasta el momento su alcaldía ocupa el segundo lugar en la 
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Ciudad de México, Iztapalapa se encuentra en el puesto 11 de los municipios con más 

feminicidios en el país. 

El pasado 11 de febrero, durante una búsqueda de personas desaparecidas en el Cerro 

de la Estrella, fueron hallados restos humanos, particularmente huesos humanos, ya que 

como usted bien sabe la delincuencia aprovecha los lugares de cuevas que hay en esta 

zona, en este Congreso incluso. Pedí el apoyo de diferentes fuerzas políticas en un punto 

de acuerdo para solicitarle a usted que también nos apoyara en una campaña para buscar 

en el Cerro de la Campana restos humanos. Había sucedido un terrible feminicidio días 

antes y la familia lamentablemente presumía que podía estar ahí esta mujer víctima de 

feminicidio. 

Lamentablemente no encontramos sororidad en este Congreso, no encontramos apoyo. 

Espero encontrar en usted esta disposición para que vayamos a estos lugares y 

busquemos a estas mujeres víctimas de feminicidio, sobre todo porque yo le quiero decir, 

esconder la basura debajo del tapete, esconder los problemas debajo del tapete no 

solucionan en absolutamente nada la vida de las personas que habitan en Iztapalapa y de 

los y las capitalinas. Por eso de verdad hago este llamado a usted y a lo mejor a que 

también hable con sus compañeros diputados. 

Mire, se presenta un punto de acuerdo con su nombre y haga de cuenta que buscan a ver 

quién le cae mejor a usted, quién le genera mejores rendimientos políticos y no permiten 

que pasen los puntos de acuerdo solamente porque traen su nombre. No se trata de 

atacarla a usted, sino de buscar soluciones en materia de seguridad para todos los y las 

capitalinas. 

Mire, otro tema que me gustaría saber si usted ya tiene conocimiento y en qué va. Hoy en 

la mañana, lo comentaba la diputada Polimnia Romana, apareció el cuerpo de una mujer 

de 20 años colgada en el parque Paseo Cultural Mujeres Libres, de su alcaldía. Al 

respecto me gustaría saber una de dos cosas. Uno, si esto es resultado de un suicidio 

que también puede ser. Hoy las y los jóvenes capitalinos están inmersos en problemas 

tremendos de depresión, en intentos de suicidio y realmente muchos de ellos logran 

cometer el suicidio, derivado en gran parte de todo lo que pasaron en la pandemia. 

Insisto, no es bueno esconder este tipo de cosas porque no nos permite ayudarlos. 

Entonces, si éste es el resultado de esta mujer de 20 años que apareció colgada en el 

árbol, uno, qué podemos hacer para ayudar a las y los jóvenes en Iztapalapa o si esto es 
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parte de una respuesta del crimen organizado, también qué podemos hacer para 

cuidarnos y cuidar a las familias en Iztapalapa. 

Finalmente, no puedo coincidir con los aplausos baratos que le regalan los diputados de 

la cuarta transformación. Mire, Iztapalapa es una de las alcaldías sí más pobladas, con 

más problemas, pero también es la que más recursos públicos recibe en esta ciudad, 

también es una de las más consentidas por la Jefa de Gobierno y por el presidente de la 

República. Los resultados me queda claro que están avanzando en resultados, pero 

necesitamos que esta población que ya se convirtió en resiliente, que ya no espera agua, 

que ya no espera seguridad, que ya no espera mucho de sus autoridades, sepa que se lo 

merecen, porque hay otros lugares en la ciudad que sí los están recibiendo. 

Para una mujer que aspira más de esta ciudad le solicito que no caiga en un aplauso 

barato que luego le quieren regalar, porque hay que mejorar todos estos temas, porque 

además insisto y como parte de éste escucharnos a todos, usted misma reconoce que 

una buena política de seguridad tiene que ver con juntas constantes de seguridad, donde 

usted las encabeza, donde usted está al pendiente y tiene colaboración institucional, tiene 

trabajo de inteligencia con la policía de investigación, también usted insisto, está al 

pendiente con todos los temas que hay en su alcaldía pero también le quiero poner sobre 

la mesa un programa que ha sido exitoso en la ciudad que, insisto, uno no está peleado 

con el otro, el que usted está haciendo, créame, coincide mucho con un programa del cual 

yo estoy profundamente orgullosa y en el cual trabajé durante 3 años en Benito Juárez 

que es brindar BJ. 

Este programa, además de todo lo que usted hace sí también tiene esta imagen en 

patrullas y le voy a decir por qué, porque hoy muchos capitalinos nos dimos cuenta que 

no querían acercarse a su policía de proximidad. Es un tema que se ha ido mejorando. 

Sin embargo, no podemos obviar que haber tenido este cambio de imagen también les 

permitió tener mayor confianza para llevar a cabo las denuncias correspondientes y para 

acercarse a ellos cuando así lo necesitaran.  

Por eso, insisto, más allá de sesgos políticos reconocer que en ambas estoy viendo esta 

intención de involucrarse los alcaldes que no están diciendo cómo no lo van a hacer, sino 

como sí lo van a hacer más allá de facultades y por eso yo también le quería poner sobre 

la mesa este programa que a mí me tiene también profundamente orgullosa. 

Es cuánto, Presidente. 
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EL C. SECRETARIO.- Por el grupo parlamentario de MORENA, tiene el uso de la palabra 

el diputado Miguel Ángel Macedo Escartín. Por favor, diputado. 

EL C. DIPUTADO MIGUEL ÁNGEL MACEDO ESCARTÍN.- Gracias. 

Con el permiso de las presidencias de estas comisiones unidas.  

Buenas tardes, amiga alcaldesa Clara Brugada. Bienvenida a esta mesa de trabajo que 

tiene el objetivo de informar el estado general que guarda la alcaldía de Iztapalapa y las 

acciones de gobierno que has impulsado durante tu administración. 

Hoy quiero manifestarte mi más grande reconocimiento porque Iztapalapa pasó a ser nota 

roja o el patio trasero de la ciudad a ser el espacio paradigmático del buen ejercicio de 

gobierno a nivel municipal. La alcaldía de Iztapalapa gobierna para garantizar los 

derechos consagrados de la Constitución Política de la Ciudad de México, por cierto 

documento del cual tú fuiste una activa e importante impulsora de derechos, defensora de 

las libertades de la propiedad pública, del agua y de la conciliación de las luchas 

populares que dieron origen a la vida democrática del entonces Distrito Federal, y es por 

eso por hoy puedes gobernar con esa visión transversal de derechos.  

Uno de los temas más sentidos en toda la ciudad es la seguridad, donde usted informa 

que ha ampliado una estrategia multidimensional, intersectorial, territorial, con 

participación de la ciudadanía y focalizada para entender el fenómeno de la inseguridad 

desde las causas y no solo el uso de la fuerza pública. Esta visión sin duda ha traído 

logros que se ven reflejados en el informe del INEGI, institución que reportó en enero de 

este año que en el último trimestre de 2021 se registró una reducción en la percepción de 

inseguridad por parte de las personas habitantes en ocho alcaldías, entre las que 

destacada Iztapalapa como la que presentó una mayor reducción de delitos. Eso significa 

que las acciones de reforzamiento de la policía y de los cuadrantes, el incremento del 

patrullaje, los operativos en zonas específicas para combatir algunos delitos y poner 

énfasis en algunas calles y colonias, han sido un acierto, pero sobre todo entrelazar a 

estas acciones de prevención, la visión social de su administración.  

En este sentido, quiero resaltar el programa caminos de mujeres libres y seguras, 

recuperado y transformado la forma de concebir el espacio público, pues ahora se 

concibe como el elemento para garantizar el derecho a la ciudad. Un ejemplo son los 

muros de Iztapalapa que ahora dejan su historia, tradición y sus costumbres.  
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La convivencia en barrios enteros, mientras algunas personas gobernantes de otras 

alcaldías intentan eliminar estos valores de manera clasista, usted, alcaldesa, lo resalta y 

acerca al mismo tiempo a la juventud, su historia por medio del arte. El programa caminos 

de mujeres libres y seguras coadyuva a crecer derechos. Sabemos que otras alcaldías, 

pero también entidades federativas han adoptado este modelo. ¿Nos podría precisar más 

sobre esta adopción del programa en los Estados? 

En otro tema, nos dio mucho gusto oír y ver la manera en que las personas que su 

administración capacitó para que lleven las pláticas contra la violencia de género casa por 

casa a las colonias de la demarcación, pues en estas pláticas se promueve la denuncia. 

Eso, alcaldesa, es de orgullo, pues para muchas personas gobernantes es más 

importante vivir en las cifras que en la realidad y aunque esto no se pone el número, aún 

sin disminuir en la  incidencia de un día delito la violación también es un reto a vencer 

para todas y todos, puesto que la pandemia también visibilizó otros problemas que antes 

se quedaban solo en casa. Gracias por promover estas charlas para que las mujeres 

sepan dónde acudir cuando sufren violencia familiar y, repito con énfasis, que promueve 

la denuncia. 

En la demarcación se logró disminuir los delitos de alto impacto como la extorsión y los 

homicidios. Sí, muy bien, alcaldesa, este último delito fue uno de los que más 

disminuyeron. 

En materia de derecho a la movilidad, Iztapalapa ha sido beneficiada por algunos de los 

proyectos más importantes del Gobierno de la Ciudad como es el cablebús y 

próximamente se pondrá en marcha el trolebús elevado y en materia de derecho del 

medio ambiente, se construyó el Parque Cuitláhuac y también en materia educativa se 

construye una preparatoria más el espacio público recuperado en el CETRAM de 

Constitución de 1917, felicidades por la coordinación que tienes con la Jefa de Gobierno. 

Todo ello ha impulsado el desarrollo de la alcaldía y ha hecho más accesible los derechos 

a la población más vulnerables de la capital. Usted ha sabido hacer un largo trabajo, pero 

también muestra una aguda visión de gobierno que solamente puede provenir de una 

larga experiencia, conocimiento de una sólida formación política. Quisiera preguntarle lo 

siguiente: 

¿Nos podría profundizar más sobre el programa sistema público de cuidados? Sé que la 

demarcación sufre históricamente de grietas y que muchas más se visibilizaron con el 
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sismo del 2017. Tu gobierno ha mitigado en diversas zonas este problema. ¿Nos podrías 

ampliar la información de estos trabajos? 

Recuerdo que la alcaldía adquirió un importante número de maquinaria y equipo que 

denominaste a toda máquina, para evitar la renta de este tipo de equipos a empresas 

privadas. ¿Nos podrías ampliar los beneficios que le generó a la alcaldía de esta 

adquisición? 

Como diputada constituyente y promotora de la democratización de la administración 

pública a nivel alcaldía, te pregunto: ¿cuál es la relación actual entre las personas 

integrantes del concejo y tu persona como alcaldesa?  

¿Cuál es el impacto social de la UTOPIA en la calidad de vida, las personas en materia 

deportiva, artística? 

Sé que la idea de estos espacios públicos es convertir a Iztapalapa en una de las 

entidades con mayor número de medallas deportivas. ¿Ya hay avances en este sentido? 

Una duda más. ¿Cómo fue que pudo usted aumentar de manera tan significativa el 

número de patrullas en la demarcación? Pues hemos visto que otras alcaldías no han 

logrado aumentar su parque vehicular en este rubro. 

Si el tiempo nos da, ¿nos podría hacer el favor de informar más detalles de estrategia de 

la atención a las personas de la diversidad sexual? 

Por último, me congratula saber que aquí no hay pretextos, pues con todo y la reducción 

presupuestal a causa de la pandemia, se atiende con visión de derechos a todos los 

rubros que tiene a su cargo la alcaldía. 

De parte del grupo parlamentario al que pertenezco, muchas felicidades, alcaldesa, a tu 

equipo y al concejal de la alcaldía, a los diputados de MORENA. Nos sentimos orgullosos 

de la forma que se gobierna la alcaldía más poblada y compleja de la capital y cuenta con 

nosotros para continuar dando resultados  a la ciudadanía. 

Muchas gracias. Es cuánto. 

EL C. SECRETARIO.- Diputada Presidenta, se ha concluido con la ronda de preguntas. 

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias, diputado. Si es tan amable, alcaldesa, tiene usted 

20 minutos para responder cada una de las preguntas de mis compañeros diputadas y 

diputados, por favor.  
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LA C. LIC. CLARA MARINA BRUGADA MOLINA.- Muchísimas gracias a todos los 

diputados por todas las preguntas que hay. Voy a tratar de contestar lo más rápido 

posible. 

Primeramente a la asociación ciudadana las preguntas que me formularon que si estoy 

informando de 4 años o del período de 1º de octubre a la fecha. Es de octubre a la fecha, 

eso fue lo que nos solicitaron en esta Comisión y así atendimos. En mi intervención 

siempre estuve aclarando cada uno de los datos, cuáles eran de los 3 años y cuáles eran 

del último periodo, para dejarlo claro.  

Hay una serie de temas que queremos aclarar. Voy a concentrarme en el tema del 

subejercicio, del capítulo 4000 que usted menciona. En primera, no es subejercicio el que 

de un año para otro se disminuya la cantidad de recursos de un capítulo de gasto a otro. 

Nosotros en el 2020 tuvimos el programa justamente de apoyo a adultos mayores de 64 a 

67 años. Afortunadamente el año pasado entró en vigor el programa a nivel federal de 

apoyo a los adultos mayores desde el Gobierno Federal de 65 en adelante. 

2020 y 2021 destinamos recursos en el capítulo 4000 para este programa. Obviamente 

que para el 2022 no se trata de duplicar los programas. Si ya el Gobierno Federal está 

destinando recursos para este mismo sector de la población, lo que hicimos fue 

justamente destinarlo para mayor infraestructura o para otros temas del gasto de la propia 

alcaldía que beneficie a la población. 

Entonces, primero dejar muy claro que esa disminución que hubo no afectó, al contrario, 

lo que una alcaldía puede aportar en cuanto apoyo a este sector es mínimo comparado 

con lo que el Gobierno Federal hoy está aportando a la población. 

En cuanto a que tenemos presupuesto, programas sociales que no tienen reglas de 

operación, quiero aclarar que existe un organismo que se llama COPLADE en la ciudad y 

que para publicar las reglas de operación se necesita ser aprobado por COPLADE y por 

EVALUA, que es también el otro organismo que revisa cada alcaldía sus programas y 

hace observaciones, en fin. Entonces, no podemos tener programas que no tengan reglas 

de operación, puesto que si no, no podemos ejercer recursos públicos que no estén 

aprobados por EVALUA y por COPLADE. Así es que todos los programas sociales o 

acciones institucionales que tenemos en Iztapalapa pasan por este tipo de decisiones 

colectivas que tiene la ciudad en estas instancias. 
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En cuanto al tema se habla de que tenemos muchos recursos en Iztapalapa y la verdad 

que sí me encantaría tener más presupuesto para esta gran demarcación y yo creo que 

tiene que ver también con un problema estructural de la ciudad y en la ciudad no tenemos 

alcaldías del mismo tamaño de habitantes ni con la misma situación de servicios y de 

rezago y de déficit y de desigualdades. Pongo un ejemplo, la alcaldía Benito Juárez 

históricamente ha sido invertida desde la década de los 40 como la zona del polo de 

desarrollo y el oriente se ha abandonado históricamente, entonces mientras que en 

algunas alcaldías el recurso se va para mantenimiento de la infraestructura, en otras 

alcaldías tenemos que gastar hasta para construir escuelas, o sea en Iztapalapa estamos 

construyendo la infraestructura que en otras demarcaciones no hay ni espacio ya para 

construir, es dar mantenimiento. 

Entonces, las famosas fórmulas de distribución de recursos del gasto público, recuerdo a 

Döring en algún momento que fuimos diputados y que discutíamos y debatíamos, eso yo 

creo que es un gran tema, cuántos recursos debe tener cada alcaldía y uno de los 

principales variables que tiene esta fórmula aprobada ya aquí en la ciudad, es la 

población. Entonces, no es lo mismo que en Iztapalapa tengamos casi 2 millones de 

habitantes a Cuajimalpa que tiene 200 mil habitantes. 

Entonces, obviamente el presupuesto no puede ser parejo si no tenemos las mismas 

condiciones, por lo tanto si nos vamos a un análisis del presupuesto podemos darnos 

cuenta que Iztapalapa es la alcaldía que tiene el presupuesto per cápita más bajo de toda 

la ciudad y entonces lo que tendríamos que estar viendo en estas fórmulas de distribución 

es efectivamente que se cumplan. 

En Iztapalapa tenemos la tercera parte de nuestra alcaldía afectada por grietas, ahora 

solo Tláhuac tiene grietas y a lo mejor alguna otra alcaldía por ahí, un poquito, que es un 

problema tremendo del subsuelo y demás y nosotros tenemos que invertir recursos para 

atender grietas, cosa que no lo hace ninguna otra alcaldía. Nosotros tenemos entonces un 

gasto mucho mayor en inversión en escuelas, en el rezago de muchos servicios 

públicos… 

En Iztapalapa tenemos la tercera parte de nuestra alcaldía afectada por grietas, ahora 

solo Tláhuac tiene grietas y a lo mejor alguna otra alcaldía por ahí, un poquito, que es un 

problema tremendo del subsuelo y demás y nosotros tenemos que invertir recursos para 

atender grietas, cosa que no lo hace ninguna otra alcaldía. Nosotros tenemos entonces un 
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gasto mucho mayor en inversión en escuelas, en el rezago de muchos servicios públicos 

que no lo tienen otras alcaldías.  

Entonces la distribución del presupuesto pues sí y si nos vamos a cualquier fórmula de 

distribución, escuchemos número de habitantes, pobreza, infraestructura y cualquier otra 

variable, Iztapalapa debería de tener mucho más recursos de los que ahorita tenemos. Y 

realmente hemos hecho mucho con los pocos recursos que tenemos, mucho en verdad.  

Yo comparo con la administración anterior porque se tienen, con la pandemia ven que 

bajaron los recursos, entonces si comparamos el presupuesto que tuvimos en 3 años, 

Iztapalapa 2018-2021 con el 2015-2018, pues estaremos teniendo casi igual o menos 

presupuesto, pero lo que hicimos fue muchísimo más a nivel infraestructura y a nivel de 

servicios y a nivel de todo. 

Así que cómo es, la pregunta es: ¿Cómo es que con los mismos recursos o con un poco 

menos por la pandemia, hemos hecho tanto? Yo creo que algunos de ustedes, muchos a 

lo mejor quieren ser alcaldes. Entonces ahí se van a dar cuenta, allí se van a dar cuenta 

de la situación tan grave de los recursos. 

A lo que me refiero es que realmente se ha ejercido muy bien el presupuesto y ahí 

contesto lo que me preguntaba el diputado Macedo, por una razón, nosotros compramos 

en el 2019 una cantidad enorme de infraestructura, compramos 5 equipos para 

pavimentar, yo no gasto, yo no pago a empresas para pavimentación ni para bacheo ni 

para iluminar, todo lo hacemos nosotros mismos como alcaldía y le estamos regresando 

el objetivo esencial al gobierno que es ejecutar los servicios, para que salga más barato.  

Me sale por ejemplo, miren, me cuesta 540 pesos de acuerdo al catálogo que marca la 

ciudad, pavimentar un metro de calle, de pavimento, 540 pesos. Yo por administración 

gasto 280 pesos, es decir ahorramos y hacemos mucho más, por eso es que nos alcanzó 

para hacer la utopías, porque si no todo se va en pagar pavimentos, luminarias y todo, 

nos ahorramos mucho. Por eso creo que es muy importante retomar bien este tema y que 

sí que sería un buen debate aquí en este Congreso de la Ciudad, sobre el tema de 

presupuesto y la fórmula de distribución de los recursos.  

Cuando yo fui diputada hace no sé cuántas décadas, no sé ya no me acuerdo, hace 

muchos años, hicimos una propuesta de distribución de recursos, me acuerdo, estuvimos, 

fíjense, hasta hicimos ahí una buena propuesta que nos ayudara a modificar en ese 
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entonces el Código Financiero, para que se mejorara el presupuesto de las alcaldías. 

Bueno, eso entre otras cosas, sobre ese tema.  

Ahora, si vamos al asunto de las personas con discapacidad, bueno pues efectivamente 

tenemos un problema. Miren, yo estoy contentísima porque el Gobierno de la Ciudad 

acaba de informar, bueno hace ya algunos mesecitos, de que va a haber apoyo para las 

personas de 30 a 64 años que no reciben nada. 

Miren, había, no sé si ya se modificó o no la ley aquí en el Congreso, al respecto, pero en 

el tema de discapacidad decía que solo se daría apoyo económico a las personas que 

nacieran en la ciudad, o sea era un terrible tema de exclusión, espero que ya se haya 

modificado y si no habría que hacerlo y les tocaría a los diputados hacerlo. 

Me parece que garantizando el apoyo que va a dar el Gobierno de la Ciudad, estaríamos 

teniendo de manera universal a todas las personas que hoy solo reciben del gobierno 

federal, desde que nacen, bueno desde niños hasta los 29 años.  

En cuanto a recursos para este tema de discapacidad, todos los caminos seguros, 

estamos haciendo sus banquetas accesibles, es parte de los componentes de los 

caminos de mujeres libres y seguras. 

También es muy importante decir que todas las utopías tienen un centro de apoyo a 

personas con discapacidad, después de tener solo 3 en la alcaldía, hoy tenemos 13, 10 

de las utopías más 3 que ya existían, 13, es decir triplicamos los espacios de atención 

para personas con discapacidad y además de manera digna. 

Yo les mostré por fotografía cómo tenemos hasta espacios en donde pueden ir a 

rehabilitarse sin pagar un solo peso y hay distintas técnicas, talleristas, terapeutas, 

etcétera. Me encantaría que fueran a conocer las utopías y vieran todo lo que se está 

haciendo sobre discapacidad.  

Bueno, en cuanto al presupuesto participativo. Por favor, diputados, miren lo que pasa 

con presupuesto participativo.  

Nosotros aparecemos como con un subejercicio en el presupuesto participativo, pero no 

es porque nos haya faltado invertir en lo que aprobó la gente, sino son economías que 

quedaron de las obras y ya no nos lo devolvieron porque se hizo en el último, recuerden 

ustedes cómo ejercimos presupuesto participativo y ya no nos lo devolvieron. Entonces 

para nosotros cualquier peso como bien decía aquí la diputada, imagínense todo lo que 
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podemos hacer. Entonces si por alguna razón en el presupuesto participativo sobra pues 

se tendría que regresar a la alcaldía para poder usarlo. 

Les quiero decir algo más. A mí me preocupa muchísimo, yo les quiero decir que fui 

pionera, cuando goberné Iztapalapa en el 2009 al 2012 del presupuesto participativo, 

echamos a andar el programa obras son amores y destinamos 7 por ciento del 

presupuesto de la alcaldía para presupuesto participativo.  

Después, o sea tuvo tanto impacto y todo que ser hizo ley, pero la ley bajó, ahorita creo 

que es 3.5 pero bajó a 3 por ciento la ley sobre presupuesto participativo, pero aquí yo lo 

que veo es que nos obligan en presupuesto participativo hacer las obras vía contratos. 

Esa es la evaluación que tenemos. 

Si por ejemplo un proyecto es un camino seguro, que los vecinos piden mucho, después 

de ver todo lo que he hecho, todos quieren su calle como camino seguro. Un camino 

seguro.  

Entonces si lo hacemos por contrato, pues nos sale muy caro y entonces no podemos 

administrar bien los recursos y hacerlo doble porque todo tiene que ser contratado por 

empresa, entonces yo pediría que en esta comisión pudieran ayudarnos para que no solo 

se hiciera por contrato, sino por administración.  

Entonces si nos piden pavimento, imagínense, nos piden pavimentar calles en 

presupuesto participativo. Yo tengo que gastar en contratar una empresa que me sale a lo 

doble y tengo 5 enormes máquinas para pavimentar por nuestra cuenta, pero no lo 

podemos hacer por esta situación.  

Entonces ahí sí les pido a los presidentes que nos ayuden y a lo mejor dar una buena 

discusión sobre presupuesto participativo, todo lo que se tiene que hacer, como por 

ejemplo. Entonces esa es la respuesta, no es que no le hayamos cumplido a la gente, 

sino que cumplimos en todo. 

Miren, les quiero decir, hicimos 586 obras en 3 meses, porque se juntó 2020 y 2021, eso 

que nunca vuelva a pasar. Nada más imagínense la contratación y a demás todo el 

papeleo y todo tenía que ser firmado por todos los comités que estamos de acuerdo, pero 

era tanto y en tan poquito tiempo porque saben que tenemos hasta mediados de octubre 

para hacer obra, entonces fue la locura, pero bueno, salimos adelante con todas las obras 

pero hay que mejorar la Ley de Presupuesto participativo.  
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Bien, en cuanto a todo el tema que tiene que ver; ah bueno, el asunto de recursos para la 

primera infancia.  

Bueno, nosotros tenemos 40 centros de desarrollo infantil, 40, somos la alcaldía que tiene 

más CENDI y con una capacidad importante de niños que con la pandemia pues ustedes 

saben que todos, y ahorita se está, bueno desde el año pasado empezamos nuevamente 

a recuperar. Entonces sí se destinan recursos para la primera infancia a nivel escolar.  

Jardines de niños, pues no nos toca construir a las alcaldías, eso le toca al gobierno de la 

ciudad, construir escuelas.  

En cuanto a, bueno ya expliqué lo del subejercicio. Hubo dos puntos por qué tuvimos 15 

millones de subejercicio. 

Uno es por las economías, ahora sí que por administrar mejor nos sobraron 5 millones de 

presupuesto participativo y ya no nos lo regresaron; el otro fue el FAIS, FAIS, FAIS, FAIS, 

y el FAIS, nosotros tuvimos un contrato con la planta de asfalto de la ciudad y al final ellos 

tuvieron problemas de insumos y ya  no nos pudieron regresar el recurso. Bueno, no 

regresar el recurso, sino que ya en último momento no nos pudieron surtir el asfalto que 

ya estaba para nosotros gastado y no se pudo ejercer porque ellos no tuvieron las 

condiciones de dotar todo el asfalto necesario. Entonces no dependió de nuestra propia 

administración. Bueno, yo creo que sí, yo creo que hay muchas manera de cómo 

podemos lograr.  

Miren, las alcaldías en la Constitución de la Ciudad tienen un capítulo de mejorar su 

gestión administrativa y llaman gestión autónoma financiera. Entonces allí podríamos 

avanzar mucho, no pasa por ustedes, sino ya nada más es cuestión de empujar un 

poquito para tener mayor autonomía.  

Los feminicidios, que este es un tema, bueno pues primero sí es muy lamentable, quiero  

también en esto, fue en una calle, no fue en el camino que ustedes dicen, no fue en ese 

lugar, sino cercano y bueno. El tema de feminicidios yo quiero comentarles lo siguiente.  

Efectivamente hubo una disminución de feminicidios en Iztapalapa, pero al igual que todo, 

al igual de COVID, al igual que los números de la incidencia delictiva, sobre los casos de 

violación y sobre los feminicidios, creo que ustedes como diputados deben saber que no 

se pueden comparar manzanas con peras y no se puede comparar la cantidad y los 

números, por ejemplo de incidencia delictiva en Iztapalapa con cualquier otra alcaldía, por 

el número de habitante.  
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Para eso existen fórmulas matemáticas  que se llaman tasas, porque cada 100 mil 

habitantes, cuántos delitos hay, cuántos feminicidios hay, cuántas violaciones hay o 

cuántos casos de COVID hay.  

Las tasas por cada 100 mil habitantes, entonces ya no importa si una alcaldía tiene 200 

mil habitantes o tiene 2 millones, lo que importa es por cada 100 habitantes cómo 

estamos.  

Lo comento un poco por lo siguiente, por favor, compañeros, podemos pasar la gráfica en 

donde viene  por cada 100 mil habitantes cómo estamos de evaluación de inseguridad en 

la ciudad de México y todos se van a llevar la siguiente sorpresa.  

En este caso, lo que se hace es; donde vienen, ahí están. Espérenme tantito, yo aquí lo 

tengo. Sí, estamos, pues eso es lo que tenemos, es justamente lo que tenemos para 

evaluar. Sí, pero yo lo necesito más cerca, sí porque no alcanzo a ver.  

Miren, esto es de lo más importante. Bueno, como podemos ver, a ver aquí está, perdón, 

espérenme tantito, pero esto que estamos diciendo es, aquí está, aquí está.  

Bueno, miren, como podemos ver, ahorita es la tasa de delitos de alto impacto por cada 

100 mil habitantes y vean cómo estamos, queridos diputados y diputadas: 548 es la tasa 

en Cuauhtémoc y es la alcaldía con más incidencia delictiva, le sigue Venustiano 

Carranza, en 3er. lugar la Miguel Hidalgo, en 4º lugar Iztacalco, en 5º lugar Benito Juárez, 

en 6º lugar Azcapotzalco y en 7º lugar Iztapalapa, la Ciudad de México es el promedio, en 

7º lugar Iztapalapa, luego le sigue Gustavo A. Madero, Álvaro Obregón, Coyoacán, 

Tláhuac, Xochimilco, Tlalpan, Magdalena Contreras, Milpa Alta y Cuajimalpa. 

¿Cuál es la alcaldía que tiene menos incidencia delictiva? Cuajimalpa. 

¿Cuál es la que le sigue? Milpa Alta. 

Luego Magdalena Contreras, luego Tlalpan, Xochimilco, etcétera, e Iztapalapa está en el 

7º lugar. 

No es la alcaldía con mayor incidencia, porque algunos comentarios aquí pareciera que 

Iztapalapa es la alcaldía con mayor incidencia, entonces no es así.  

Entonces cuando me hablan de blindaje como un modelo, digo, cómo voy a seguir un 

modelo que está más inseguro que lo que estamos haciendo en Iztapalapa. Entonces yo 

creo que entre todos, y estos números a debate entre todos, porque no son mis números, 

sino son los números de la Fiscalía, pero es cómo lo medimos. 
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Entonces imagínense, caben 4 veces Benito Juárez en Iztapalapa, entonces por supuesto 

que siempre va a tener menos delitos que Iztapalapa o Cuajimalpa cabe 8 veces en 

Iztapalapa, pues sí, porque somos 2 millones y siempre va a haber más delitos porque 

hay más gente, por eso el método es por cada 100 mil habitantes cuántos delitos hay, esa 

es la tasa de población por cada 100 mil habitantes; y eso es lo que tenemos que discutir; 

y si en esa tasa de por cada 100 mil habitantes Iztapalapa es la primera, debería estar yo 

ahorita con muchísima vergüenza ante ustedes, pero no es así.  

Entonces igual lo de COVID, lo de COVID cómo vas a comparar Iztapalapa con 2 millones 

de habitantes con una alcaldía pequeña, pero no, cuando nos vamos por cada 100 mil 

habitantes nos vamos a asustar que hay alcaldías muy pequeñas que era más propicio el 

COVID que en las más grandes. 

Bueno, eso creo que todos deberíamos de manejar la misma metodología para cualquier 

análisis y entonces sí respetarnos en cuanto a los números. 

A ver, sólo les pongo otro dato más, las colonias. Cuáles son las 20 colonias de mayor 

incidencia delictiva en la Ciudad de México, y uno pensaría que están en Iztapalapa, 

verdad, y aquí están. La Colonia Centro es la que tiene más delitos y esos son brutos, 

esos no son por cada 100 mil habitantes, Agrícola Oriental, Agrícola Pantitlán, la 

Doctores, Pedregal de Santo Domingo, la Guerrero, Roma Norte, Del Valle Centro, fíjense 

antes de Iztapalapa, no estoy diciendo una sola colonia de Iztapalapa, después de Valle 

Centro sigue Desarrollo Urbano que sí es de Iztapalapa, luego le sigue Tacuba, Juárez, la 

Narvarte, fíjense en qué lugar está Tacubaya, Morelos, Anáhuac, Moctezuma, Santa 

María la Rivera y Santa Cruz Meyehualco.  

Ahí está, por favor copien ese mapa y ahí están las 20 colonias con mayor incidencia 

delictiva de esta ciudad y qué bueno, Iztapalapa sólo hay 2 colonias, pero vean, hay otras 

colonas como la Del Valle que tiene más incidencia delictiva que Desarrollo Urbano 

Quetzalcóatl en Iztapalapa. 

Ya voy a terminar, Presidenta, Presidente. 

Violación sexual, otro tema. A ver, ha aumentado la violación y hay que reconocerlo, la 

violación, estamos hablando del delito de violación sexual. Entonces yo quisiera que 

pudiéramos pasar lo siguiente. 
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El 80 por ciento de los casos de violación dónde se cometen, en las casas, en los 

hogares, por manera, por gente conocida a la víctima. Eso es lo primero que tenemos que 

ver. 

Entonces para contestar la pregunta que me hacía el diputado Macedo. Entonces nuestra 

acción sí, los caminos de mujeres libres y seguras en la calle, pero tenemos que ir a 

concientizar en las casas. 

Bueno, por qué ha aumentado la denuncia de violación. Fíjense, hay un tipo de violación 

que se llama violación equiparada, que se refiere a la agresión sexual cuando la víctima 

está inconsciente, generalmente en las jovencitas que les dan algo de tomar, etcétera, y 

que no se denunciaba, porque de manera inconsciente eran agredidas sexualmente. 

Esa violación sexual realmente era mínimo lo que reportaban, porque ellas no querían 

hacerlo porque pues habían tomado, habían estado, entonces no lo hacían y creció, por 

favor, pongan la gráfica. 

De las denuncias que ahora tenemos, pasó en 2018, fíjense, el 5 por ciento era 

denunciaban este tipo de violación y ahora en el 2021 creció al 30 por ciento y en el 2022 

el 68 por ciento de casos de violación son este tipo de violación, que antes no se 

denunciaba. 

Por otro lado también hay un porcentaje de violación que se está haciendo ahorita, pero 

que no corresponde a este año sino afortunadamente hoy las mujeres están denunciando 

de lo que pasó hace años y años atrás. 

Entonces esta gráfica, por favor, yo quisiera que la retomaran, vean, es el caso de 

violación equiparada, violación y el total. Se las dejo, pero aquí está muy claro, se lo dejo 

aquí a la Presidenta, el tema de violación equiparada cómo los casos y el porcentaje. 

Por ejemplo, 5 por ciento era lo que se denunciaba en 2018 y ahora se denuncia en 2022 

el 68 por ciento. Esto también es muy importante. 

Entonces qué hicimos si el tema era la violencia al interior del hogar. Echamos a andar el 

Programa de las Siemprevivas, así le llamamos, que es un programa que consiste en un 

equipo de 50 mujeres profesionales que las contratamos con FORTASEG cuando existía 

FORTASEG en el 2020, en el que mujeres psicólogas, trabajadoras sociales, sociólogas, 

etcétera, junto con otras 50 mujeres que son gente de la alcaldía que conoce los 
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territorios se van a la estrategia de casa por casa a tocar la puerta, sacar una cita con 

todos los integrantes de la familia y se habla sobre el tema de violencia. 

Es decir, si nosotros queremos bajar la violación sexual y los feminicidios, no basta 

infraestructura, tenemos que ir a las casas, a las familias y hablar de los temas de 

violencia en medio de los niños y de los viejitos, porque hoy hasta los abuelitos también 

son responsables de violación sexual. Entonces necesitamos hacer un gran trabajo al 

interior de las familias para evitar, prevenir o bajar la incidencia. 

Ahora, después de todo este trabajo si aumentan los casos de violación, pues qué bueno, 

por qué, no porque queramos que haya más violación sino porque hay más denuncia de 

las mujeres, denuncia que muchas veces se quedó callada la mujer y nunca dijo nada. 

Entonces todo esto es lo que tenemos que revisar en el caso de violación y estamos 

haciendo un trabajo, fíjense, tenemos en Iztapalapa 10 casas de la Siemprevivas con 

atención legal, psicológica, etcétera, a toda la población. 

Yo hasta ahí le dejo, sé que me faltan más, pero si no, no vamos a terminar. 

Muchísimas gracias. 

LA C. PRESIDENTA.- Gracias, alcaldesa. 

Si podemos continuar con el desahogo de la sesión, diputado Villanueva. 

EL C. SECRETARIO.- Con mucho gusto, diputada Presidenta. 

Estamos por desahogar la ronda de réplica por parte de las y los diputados de los grupos 

parlamentarios y de las asociaciones. 

Por la asociación parlamentaria ciudadana tiene el uso de la palabra la diputada Daniela 

Álvarez. Por favor, diputada. 

LA C. PRESIDENTA.- Por 3 minutos, recuerden. 

LA C. DIPUTADA DANIELA GICELA ÁLVAREZ CAMACHO.- Muchas gracias, 

Presidenta. 

Muchas gracias, alcaldesa, por sus respuestas. 

Coincido con usted en que las alcaldías deberían de tener más presupuesto y dejar de 

centralizar los recursos. Espero que sus compañeras y compañeros legisladores se 

sumen a esta petición. 
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Ya me aclaró que los 543 millones no fueron utilizados para el recurso de los adultos 

mayores, pero en qué se fue ese recurso, eso no nos lo contestó. 

Si bien es cierto que hay autoridades como el Consejo de Evaluación, porque EVALUA ya 

no existe, que revisan las reglas de operación, lo que también es cierto es que usted no lo 

tiene reflejado en su página de transparencia, entonces de ahí se derivan nuestras 

preguntas. Lo que vimos es que los datos que nosotros sí pudimos contemplar es que la 

Nómina se disparó en 2 mil 674 millones de pesos en ese mismo periodo y por eso le 

señalé que vulneró a la gente pues más necesitada. 

También señalar que en el tema de las personas con discapacidad si bien es cierto que 

ya se va a entregar este recurso, incluso este mismo grupo ha señalado que no todo se 

trata de dinero, 2 mil pesos no te alcanza para el tema de las atenciones, los cuidados, los 

pañales, si no tienes una calle accesible los estás condenando a quedarse encerrados, 

como es lo que pasa ahora en la Ciudad de México. 

Entonces no, no se está pensando en las personas con discapacidad y nos falta mucho 

que evolucionar en este sentido y justamente por eso le preguntaba cuáles eran los 

programas que usted estaba impulsando de manera personal en este sentido. 

Ahora bien, durante su gobierno las violaciones han ido en aumento, usted nos acaba de 

precisar un análisis personal muy interesante que ahora pues las mujeres nos atrevemos 

a hablar más y salimos a denunciar la violencia que muchas veces sufrimos en 1999. 

Aquí mi pregunta sería, por qué este fenómeno únicamente se ve reflejado en su alcaldía, 

qué está haciendo diferentes y cuántas sentencias ha logrado en estas casas de la mujer 

que justamente fue con el tema que terminó, porque pues tal vez ahí está el secreto, pero 

si no hay sentencias y si no hay ningún diferendo en otras alcaldías, pues me parece que 

el análisis que usted hizo es meramente subjetivo. 

Ahora bien, de acuerdo con las cifras de la propia Fiscalía General de Justicia de la 

Ciudad de México, unas cifras que por lo que vi en su exposición usted maneja 

perfectamente, el homicidio culposo en Iztapalapa creció 22.2 por ciento, el homicidio, 

creció 22.2 por ciento a marzo de 2022 con respecto de 2021. El robo de vehículo 

aumentó en este periodo en 20.73 por ciento, en el 2022, del 2021 al 2022 de acuerdo a 

cifras oficiales de la Fiscalía. 

El robo de vehículos en un 20.73 por ciento, el robo a transeúntes se incrementó en un 

12.59 por ciento, la violación creció en un 108 por ciento de marzo de 2021 a marzo de 
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2022 y la violencia familiar aumentó en un 26.5 por ciento; y eso que la cifra negra se ha 

incrementado de acuerdo también con propios datos de la Fiscalía, nada más que en 

Iztapalapa para lo único que se animan a denunciar es el tema de la violación, que ésta 

creció en un 108 por ciento. 

También decirle, alcaldesa, que en lo que respecta a el tema de nivel nacional. Aquí le 

quiero decir que su alcaldía es una de las zonas más peligrosas para vivir ya que los 

delitos se cuentan por racimos y ocupan el lugar 21 en la lista de 50 municipios más 

violentos del país. Según el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad 

Pública, y ahorita busqué Benito Juárez y Benito Juárez no está, usted sí está en el lugar 

número 21 de 50 municipios y el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de 

Seguridad Pública usted sabe que es una información oficial que la emite el partido en el 

poder. 

Entonces pues ojalá nos pueda aclarar estas dudas, alcaldesa, y agradecerle nuevamente 

la atención puntual a cada una de nuestras preguntas. 

Es cuanto. 

EL C. SECRETARIO.- Por la asociación parlamentaria Mujeres Demócratas, tiene el uso 

de la palabra la diputada Xóchitl Bravo. Por favor, gracias compañera. 

LA C. DIPUTADA XÓCHITL BRAVO ESPINOSA.- Muchas gracias, alcaldesa. 

Sin lugar a dudas cada comparecencia es distinta y de cada una de ellas vamos 

aprendiendo muchas cosas. 

De los datos que usted nos está dando quiero decirle que acá en el Congreso, junto con 

el diputado Padilla y con el seno de la Comisión de Participación Ciudadana vamos a 

iniciar el proceso de modificación a la Ley de Participación Ciudadana, y escuchar estas 

opiniones respecto a cómo se debería de hacer la contratación o ejecución del 

presupuesto participativo abre la expectativa que la gente ha pedido desde hace diez 

años que inició este presupuesto en la ciudad. 

Es la primera vez durante las comparecencias que he escuchado que hay subejercicio no 

por la falta de ejecución del proyecto… (Corte de audio) de cada uno de ellos de acuerdo 

al monto asignado de la ciudad, lo cual creo que nos deja más tranquilos pero nos abre 

toda una gama de posibilidades sí para empezar la discusión de cómo se debe de hacer 

la contratación o en su caso la administración del presupuesto participativo. 
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La segunda parte que me llamó mucho la atención, porque yo soy de Tlalpan, con 

pueblos originarios, con barrios en los cuales se hacen también muchísimas fiestas y allá 

el tema es que si no hay un cerco de seguridad o si no hay medidas preventivas para 

poder evitar desafortunados decesos, las fiestas de repente ya no se convierten en fiestas 

familiares, ya se convierten en un espacio donde se toma libremente, donde hay 

agresiones permanentes. 

Yo quisiera preguntarle aquí qué estrategia de diálogo y de concertación y seguridad 

ustedes usaron con los pueblos y barrios originarios, atendiendo a los usos y costumbres 

que están en marcados en la propia Ley de Pueblos y Barrios Originarios, la Ley de 

Alcaldías, sus autonomías y creo que eso podría servir en mucho en las alcaldías donde 

tenemos pueblos y barrios originarios, que realmente se conviertan en una fiesta 

identitaria de cada uno de nuestros pueblos y no sean solamente un espacio muy grande 

donde de repente ya no se logra la convivencia familiar. 

En verdad agradezco mucho las respuestas que ha dado. Insisto, cuando se quiere se 

puede, no se buscan responsables. Me quedo con muchas frases que tuve a bien anotar 

para las próximas comparecencias y me quedo con el “Siemprevivas”. Mil gracias por 

todo, alcaldesa. 

EL C. SECRETARIO.- Gracias, diputada.  

Por la asociación parlamentaria Alianza Verde Juntos por la Ciudad tiene el uso de la 

palabra el diputado José Martín Padilla. 

EL C. DIPUTADO JOSÉ MARTÍN PADILLA SÁNCHEZ.- Muchas gracias, diputado 

Secretario.  

Muchas gracias, alcaldesa, sin duda sus comentarios nos permiten esclarecer la forma en 

la que se está gobernando una de las alcaldías más pobladas y con mayor contraste y 

retos de la capital del país.  

En esta segunda intervención quiero reiterar mi reconocimiento por el gran esfuerzo de su 

administración y de su persona en particular en la lucha por la inseguridad de los 

capitalinos en general y en particular de las y los iztapalapenses, pues es bien sabido que 

su alcaldía colinda con las principales colonias y municipios del Estado de México como lo 

es Nezahualcóyotl y Ecatepec.  
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En este sentido veo en su informe que recuperar las calles para las mujeres y niñas es 

esencial, por ello impulsó la estrategia “Caminos de Mujeres Libres y Seguras”, y es digno 

de reconocerse que el día de hoy ya son una realidad los 143 caminos o senderos 

seguros, en los que además de ser espacios iluminados se cuenta con el apoyo de Policía 

Auxiliar para dar atención, además de las más de 495 mil codificaciones hechas con 

vecinos y en comercios locales. Esa es una muestra palpable de que la 4T se preocupa y 

se ocupa por la seguridad de las mujeres en el ámbito más cercano, es decir la 

comunidad en la que vive y desarrolla su vida cotidiana. 

Además es de resaltar que la alcaldía de Iztapalapa es una de las alcaldías que dentro de 

su personal cuenta con paridad de género. En este sentido: ¿Cuál sería la estrategia a 

seguir para continuar garantizando la seguridad de las mujeres dentro de su alcaldía y 

cuál sería la meta de Iztapalapa respecto a los caminos o senderos seguros durante este 

2022? 

Aunado a esto, me gustaría también que nos comentara sobre la transformación de 

Iztapalapa en materia de movilidad, pues al día de hoy es una de las alcaldías que más 

ha invertido en el ámbito de transporte público sustentable interconectado. Ejemplo de ello 

es la línea 2 del Cablebús que conecta zonas de alta marginación y densidad poblacional, 

además de movilizar a más de 200 mil personas a diario, lo que ha permitido que la gente 

ahorre tiempo en sus traslados y por ende mejore la calidad de vida.  

Otro ejemplo es el trolebús elevado que pronto se pondrá en marcha y que conectará a 

comunidades de la periferia de la alcaldía, incluso de municipios aledaños al Estado de 

México con el Metro de la Ciudad de México, además de que se fomenta el uso de 

transporte sustentable, ya que éste será cien por ciento eléctrico. Al respecto quisiera 

preguntarle: ¿Qué otros proyectos se tienen previstos para seguir conectando al oriente 

con el centro de la ciudad? 

Sin más, le agradezco, alcaldesa, su disposición al diálogo pues estoy convencido que 

únicamente con estos ejercicios abiertos de rendición de cuentas podemos brindar los 

mejores resultados para la ciudadanía. 

Una vez más ha quedado claro que pese a los grandes contrastes  que tiene  su 

demarcación, la administración a su cargo estará trabajando de manera eficiente y 

efectiva en beneficio de la mayoría y priorizando a quienes menos tienen. 
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Me gustaría concluir mi participación refrendando el compromiso de un servidor y de la 

asociación parlamentaria Alianza Verde Juntos por la Ciudad que tiene con las y los 

habitantes de Iztapalapa. Cuente con nosotros para avanzar en proyectos que beneficien 

a las y a los iztapalapenses. No me queda más que desearle el mejor de los éxitos. 

Muchas felicidades, alcaldesa. Es cuanto, diputado Secretario.  

EL C. SECRETARIO.- Muy bien, diputado.  

Por el grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática tiene el uso de la 

palabra la diputada Polimnia Romana Sierra. Por favor, diputada.  

LA C. DIPUTADA POLIMNIA ROMANA SIERRA.- Muchas gracias, diputado.  

Alcaldesa, yo sé que está acostumbrada, más bien, nosotros a veces somos como muy 

incisivos con los datos, por eso yo le dije yo quiero saber qué piensa Clara, los datos ahí 

están y se pueden ver de muchas formas, pero el cómo piensa la alcaldesa de Iztapalapa 

es lo que más me importa, porque usted lo dijo, sí hay verdad cuando se dice que han 

subido las denuncias y es por el acompañamiento desde el sendero hasta el MP, porque 

en ese acompañamiento se brincan al policía que siempre está afuera y que hace como 

que para que no denuncien, eso no es de ustedes, es un pleito que tenemos con la 

Secretaría, hay muchas cosas que impiden que la gente denuncie o que desaniman, 

entonces tal vez ese acompañamiento desde el sendero hasta el MP, el fortalecimiento de 

las LUNAS, por supuesto que ayudan a que las mujeres nos animemos a denunciar. 

Igual la violación en casa, no es nuevo que los abuelitos violen, lo que pasa es que antes 

no se decía porque justo es el abuelito, cómo un adulto mayor va a violar. Tenemos 

registros, la verdad no recuerdo si fue en Iztapalapa o en GAM donde un abuelito violaba 

no nada más niños sino perros, entonces es algo que ya pasaba pero que nadie se atreve 

a decir. ¿Qué niño va a denunciar a su abuelito? Cuando se ve el niño asegurado a su 

alrededor entonces es cuanto se atreve a hablar. 

El programa que tiene que ver con el sistema público de cuidados a mí me da mucho 

gusto que lo tenga, que lo impulse puesto que usted sabe que también tenemos en el 

PRD una iniciativa con ese fin, entonces qué le digo, nos da mucho gusto que usted lo 

ponga en marcha antes de que pase la Ley de Cuidados, puesto que justo es lo que 

necesitamos, la solidaridad, la fraternidad, la sororidad dentro de las familias, que es una 

deuda histórica que tenemos con este sector de la población. 
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Me parece que yo no tengo nada más qué decir a su informe, puesto que los números 

están claros y las interpretaciones no nos gustan tanto en el PRD. Sólo decirle que cuenta 

con, así como una crítica dura, también con apoyo para cuando necesite apoyo para 

cosas que tengan que ver con la verdadera izquierda, los niveles más desprotegidos y, 

hablando de niveles… (Corte de audio) , aquí está saliendo muy bien. 

Muchas gracias diputado Secretario. 

EL C. SECRETARIO.- Bien. Por el grupo parlamentario del Partido Acción Nacional tiene 

el uso de la palabra el diputado Federico Döring.  

EL C. DIPUTADO FEDERICO DÖRING CASAR.- Gracias. Con la venia. Sea usted 

bienvenida, alcaldesa. 

Empiezo por no dejar de señalar mi sorpresa porque las refacciones que usted ha 

compartido con nosotros al respecto del presupuesto participativo y lo que he oído de 

legisladores de MORENA contrasta con lo que dijeron la Legislatura anterior, cuando 

decían que el modelo plasmado en el que no sólo es a través de contratos sino de 

contratos que van a celebrar los ciudadanos y no las alcaldías, era la vanguardia, era la 

mejor forma de concertación vecinal que habían encontrado en Curitiba, era la aportación 

histórica del hoy consejero Néstor cuando tan sólo era… (Corte de audio). 

Yo creo que hay que revisar la ley, no estuvimos convencidos en Acción Nacional de la 

ley, justo el cuño de la ley porque tiene muchos problemas, le pongo uno adicional: el 

fiscal, cómo va a hacer un ciudadano para convencer al SAT que… (Corte de audio) 

pesos depositados en su cuenta del banco no causan la retención y el reintegro del 

impuesto sobre la renta, porque la forma en la que está diseñada la ley se deposita el 

dinero al ciudadano que encabeza el comité de ejecución y él es el que celebra los 

contratos, así que hay una complejidad adicional. 

Qué bueno que el tiempo les permite a algunos entender que se equivocan cuando hacen 

cosas por dogmas partidistas. 

Habiendo dicho eso, no vi en su presentación el caso de los panteones. Como usted 

sabe... (Corte de audio) cuando el caso del bebé Tadeo... (Corte de audio) nos parece 

que es un tema que se empieza a corregir. Hay una nota en el periódico Reforma del 

sábado, que se detuvo a una persona en posesión de 12 huesos y 7 cruces de metal.  
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Ojalá y nos regale usted una reunión para saber exactamente qué medidas se empezaron 

a aplicar. Vi la nota periodística de que iban a reforzar los recursos humanos, creemos 

que hay que revisar el caso de Selene Berenice Moreno, saber qué pasó finalmente con 

la investigación que llevó a cabo ahí. 

Usted y yo hicimos junto con 98 personas más la Constitución de la ciudad. Tengo una 

primera pregunta: ¿A tres años de su entrada en vigor qué balance hace del 

fortalecimiento y evolución de las alcaldías?  

Yo coincido con usted, Iztapalapa es un caso de éxito en cuanto al aspecto redistributivo 

de la fórmula que nunca habíamos logrado concertar cuando fuimos legisladores juntos, 

pero usted sabe que también el 65 de esa Constitución dice que el gobierno y el 

Congreso le deben a la ciudad la Ley del Fortalecimiento no del aspecto redistributivo sino 

de la tributación de origen, y en esa sistemáticamente el gobierno y legisladores de 

MORENA se han rehusado a discutirla, y me parece que tan es necesario un aspecto 

como el otro para que sea integral.  

Su opinión sobre el tema de la autonomía en el ejercicio del presupuesto. Me parece que 

no sólo se puede avanzar en la parte administrativa, como usted dijo, en esa propia ley se 

puede avanzar en esa parte.  

Me piden vecinos externarle su preocupación por el tema de las chelerías, no propio de 

Iztapalapa, se le preguntó a Armando Quintero hace unas horas, esta presencia de 

chelerías en camellones y juegos infantiles que se apropian del espacio público. Decía 

Armando Quintero que es un abuso de quienes se instalan para vender comida, fritangas, 

pambazos -fue la palabra que usó Quintero- y que de repente en vez de vender comida, 

como el Mago Frank, sacan un conejo del sombrero y se ponen a vender cerveza. Creo 

que ahí podríamos reforzar y los vecinos piden tomar con más vehemencia el caso. 

Después del fallo de la Corte que hizo que el programa Escuela Segura fuera 

inconstitucional por violar los derechos de los niños, mi pregunta es: ¿Qué han hecho y 

qué podríamos hacer conjuntamente para aprender de algo que hayan hecho? Porque lo 

que no podemos hacer es simple y sencillamente no hacer nada. 

Por último, porque usted saber que a pesar de tantos debates que usted y yo dimos 

durante tantos años, yo le tengo mucho aprecio en lo personal y reconocimiento en lo 

político, pero para efectos de determinar, con base en el numeral sexto, el resolutivo 

tercero del acuerdo, para que le apunten ahí sus asesores de toda la vida, el numeral 
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sexto del resolutivo tercero, ojalá y en la 72 horas nos pueda aclarar por escrito los 83 

nuevos parques de las Utopías, la iluminación total del 2022, las 11 albercas 

semiolímpicas y la olímpica, los 3 lagos artificiales, las 11 pistas de tartán, Iztapasauria y 

la pista de hielo, con qué recursos se hicieron, si fueron con recursos de la alcaldía o fue 

con una mezcla de recursos federales, fiscales del Gobierno de la Ciudad y de la alcaldía.  

Usted es muy buena en la parte presupuestal, yo sé que usted no va a tener empacho en 

transparentar el origen de los coeficientes de participación de cada uno de estos 

proyectos, porque ciertamente podría ser la mezcla de este caso de éxito de su 

administración para reencarpetado de carpeta asfáltica –valga la redundancia-, pero me 

parece también que hay un asunto donde es evidente que alguien está apoyando alguna 

justicia añeja y una demanda de mejor infraestructura a Iztapalapa y quisiéramos tener 

claro qué parte de eso corresponde a la fórmula a usted y qué parte corresponde al apoyo 

de la Jefa de Gobierno y en su caso del Gobierno de la República. 

Por la información que nos remita, muchas gracias y ojalá nos dé una cita, que a mí y la 

diputada Daniela Álvarez nos preocupó a tal grado que hoy fuimos los primeros en acudir 

ahí a la demarcación. 

Muchas gracias. 

EL C.  SECRETARIO.- Por el grupo parlamentario de MORENA, tiene el uso de la 

palabra el diputado Carlos Cervantes. Por favor, diputado. 

EL C. DIPUTADO CARLOS CERVANTES GODOY.- Muchas gracias, compañero 

diputado. 

Alcaldesa, la saludo con mucho cariño. He escuchado atento este informe que ha rendido 

a esta soberanía y que además siendo yo de Iztapalapa lo puedo contrastar 

perfectamente con esa transformación que está viviendo la alcaldía, y no solo porque uno 

como legislador lo pueda ver, la gente sobre todo es muy observadora, cuando los 

gobiernos no hacen bien las cosas inmediatamente lo reclaman y lo castigan y es regla 

general, pero cuando lo están haciendo bien la gente no solo lo procura, como bien dice 

usted que se sigan haciendo más cosas y que se sigan haciendo bien. 

Una gran demanda que era la demanda del agua que ese es uno de los temas 

principales, ya se explicó aquí que está en vías de resolverse, a convertirse en una 

preocupación en el tema de seguridad. Aquí se ha hablado reiteradamente de las cifras, 

que el tema de las cifras es algo que también tendremos que revisar, porque se tratan de 
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distinta manera, no es lo mismo hablar de las denuncias que se hacen ante el MP, que 

ahí hemos visto una baja considerable en el caso de Iztapalapa, simplemente para poner 

caso, ya lo decía usted el hecho de que Iztapalapa salga de la lista de los 15 municipios 

más violentos del país, a mí me parece que es algo sumamente importante, y no pasó de 

ser el número 8 al número 16, llegó hasta el número 40, es decir, amplió ese espacio 

digamos que con respecto a otros municipios en el país. 

Sabemos que cualquier logro que se tenga nunca será suficiente cuando tenemos 

décadas y décadas de problemas de incidencia delictiva. Por eso me parece muy 

importante ir realmente a la raíz de esta situación, y a mí me parece que el modelo que 

usted está construyendo en Iztapalapa es un modelo que va a dar frutos a corto, mediano 

y largo plazo.  

Quiero recordar un tema nada más para ponerlo en la mesa el caso de Medellín, en 

Colombia, 20 años les llevaron a los colombianos, a los ciudadanos de Medellín 

deshacerse de esa cultura del hacha y de la inseguridad en la que estaban inmersos y 

hoy 20 años son una de las ciudades más seguras del mundo. 

¿Qué fue lo que pasó, qué se hizo ahí? Tal éxito al tema de la inseguridad. Pues es un 

tema bien importante que hoy lo veo reflejado en las acciones que es brindarle a la 

población, pero sobre todo a nuestros jóvenes las oportunidades para desarrollarse, para 

que en lugar de que estén en las calles tengan oportunidades recreativas, deportivas, 

artísticas, es abrirles el abanico de opciones para alejarlos de la calle, para alejarlos de 

los vicios, para alejarlos de la delincuencia. Ese es el verdadero modelo que se está 

construyendo en Iztapalapa y que es un modelo que también no está tan fácil. 

Aquí decían somos en esa alcaldía privilegiados por los recursos que se destinan, sin 

embargo, si le quitamos los recursos que se destinan al pago de nóminas, que es un tema 

heredado, ese no fue de ahora, ese tema viene de muchos años y prácticamente cada 

habitante de Iztapalapa, son mil 362 pesos por habitante al año, imaginemos distribuir esa 

cantidad entre obras, servicios, programas sociales y ahí encontraremos el verdadero reto 

que significa gobernar una alcaldía tan poblada y tan grande como Iztapalapa. Pero 

además si a eso le sumamos el tema de alcaldía que históricamente concentra rezagos, 

problemas de servicios, las grietas, los socavones, claro es que no hay agua  y se saca 

del subsuelo y eso tiene consecuencias, no solo en Iztapalapa, en toda la ciudad, es un 

tema que se tiene que revisar y que ya hay una vía, ya hay un proyecto que se está  
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generando para resolver tanto el tema del agua que eso va a amortiguar el tema de las 

grietas, los hundimientos, etcétera, que es otro tema de los cuales tiene que preocuparse 

Iztapalapa y que a lo mejor otras alcaldías no tienen mucho ese problema. 

Además de eso, el tema en general de gobernar una alcaldía con tanta pobreza, con 

tantos problemas que tiene que  ver con las zonas más pobres, con las zonas más 

difíciles de accesar en cuanto a servicios, es otro de los grandes retos que se tienen que 

resolver, porque si lo revisamos es en esas colonias donde se ha detonado justamente el 

tema de la delincuencia. 

Por aquí escuché que se decía y por qué en Iztapalapa justamente ahí se detona más la 

denuncia por violación y otros casos, ya lo decía usted hay un programa muy interesante 

que hay que ponerle atención y que creo que incluso el gobierno federal lo retomó que es 

el programa de siempre vivas, un programa que tengo la información de que hasta la 

fecha ha visitado 110 mil 46 hogares en todo Iztapalapa, donde un grupo de abogadas, de 

psicólogas le han estado dando acompañamiento y explicación, información a muchas 

mujeres que no tenían quizá el valor de denunciar este tipo  de delitos y que además se 

les brinda el acompañamiento legal para que hagan estas denuncias, está propiciando 

que se haga esta denuncia, porque lo que quiere en el fondo es combatir este delito tan 

terrible, porque es un delito que involucra también el tema familiar, cultural, el machismo, 

por aquí me decían, lo cual concuerdo completamente y que se deben de tomar acciones 

muy precisas como este programa para llegar al fondo del problema ahí en los hogares. 

Cómo un gobierno puede entrar a un hogar y tratar de corregir lo que adentro está mal, es 

complicado, es difícil, sin embargo, se ha hecho con un profesionalismo y con una 

dirección muy importante de lo que realmente se quiere lograr. El programa de siempre 

vivas está dando tan buenos resultados, que hoy las mujeres se atreven a denunciar esos 

delitos tan terribles y que les está dando un acompañamiento. Entonces, no nos 

confundamos de por qué se incrementan solo los delitos, hay que irnos al fondo de por 

qué se está generando.  

Hoy los feminicidios también, antes ni siquiera se hablaba de feminicidios, se habla de 

asesinatos, de otras cosas, hoy que ya está tipificado, que ya hemos avanzado en la 

tipificación de este delito, por supuesto que se están incrementando. Lo importante no es 

eso, lo importante efectivamente es cómo vamos a enfrentar  este tipo de delitos, con qué 

programas, con qué acciones. 
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A mí me parece que en Iztapalapa se está generando un modelo muy interesante en 

materia del combate a la delincuencia, llámese como se llame y tenga el origen que 

tenga. Por aquí veía, observaba algunos de los programas que mencionó la alcaldesa, los 

caminos de mujeres libres y seguras, que además, bien dicho sea de paso, también está 

provocando que en esas calles que hoy se están rescatando, yo he visto a las familias 

completas salir al pórtico de su casa, a la banqueta a sentarse, a disfrutar de la vista, de 

los paisajes, de los murales que se han construido, incluso familias que ahora ponen un 

negocito a través de su ventana, de su garaje y eso está permitiendo reactivar la 

economía en estos espacios públicos rescatados. O sea, a mí me parece que es uno de 

los proyectos más importantes que afortunadamente ha sido retomado también por el 

Gobierno de la Ciudad para impulsarlo en otras latitudes. 

Otro tema que a lo mejor no lo tocó muy de lleno, alcaldesa, pero que a mí me parece 

muy importante es este proyecto que además nació en Iztapalapa y a al cual se fueron 

sumando municipios como Nezahualcóyotl, como La Paz, entre otros, que es un proyecto 

de coordinación metropolitana en materia de seguridad pública y de verdad que  a mí me 

parece que tenemos que trabajar como legisladores mucho en ese sentido, porque por 

primera vez existe un modelo donde no solo las policías, también las Fiscalías de ambos 

lados tanto de la ciudad como el Estado de México están coordinadas, están 

compartiendo carpetas de investigación, están coordinados sus C5, C2, etcétera, 

dependiendo de lo que sea  y se está haciendo un trabajo integral en toda la frontera de la 

Ciudad de México con el Estado de México.  No se le ha dado mucha difusión, pero los 

logros ahí están y se ha logrado bajar también la incidencia de manera importante. 

Aquí quisiera recalcar algo que aquí se insiste mucho, en la percepción de la 

delincuencia, es algo que tenemos que estudiar y revisarlo muy bien, no es lo mismo 

percepción que los delitos reales que se cometen, y los especialistas lo han dicho la 

percepción de la delincuencia es lo último que cambia en un modelo de atención a este 

tipo de problemáticas. Hay gente que le preguntan qué opina de la inseguridad, está 

altísima, le pasó algo, no, bueno, es que allá en tal lado a una vecina la asaltaron,  hay 

una percepción –con esto concluyo- que persiste y que los medios de comunicación 

desgraciadamente siguen alentando. Entonces a mí me parece que el tema de la 

seguridad debe tratarse en su justa dimensión y como bien lo dijo la alcaldesa, sobre todo 

pasarlo por las tasas que finalmente son más ecuánimes, más precisas en el tema de la 

incidencia por cada 100 mil habitantes. 



55 

 

Yo lo dejo hasta ahí, la felicito, alcaldesa, va usted bien y desde el Congreso, créame que 

desde la fracción parlamentaria de MORENA haremos todo lo necesario para que 

Iztapalapa siga creciendo y le vaya aún mejor. 

Muchas gracias. 

EL C. SECRETARIO.- Diputada Presidenta, las participaciones de réplica han concluido. 

LA C. PRESIDENTA.- Gracias. 

Muchas gracias a mis compañeras y compañeros legisladores por sus valiosas 

intervenciones y a usted alcaldesa, licenciada Clara Brugada por sus repuestas, por su 

disposición. Celebro este tipo de ejercicios que nos permiten a todos  intercambiar ideas, 

desahogar información y sobre todo como legisladores considero que nos permiten 

entender tanto en materia legislativa como presupuestal qué se necesita y en qué 

debemos fortalecer a las alcaldías, porque no podemos perder de vista que son  éstas el 

gobierno de primer contacto con los habitantes de la ciudad. 

Señora  alcaldesa, usted cuenta con un tiempo de 10 minutos para emitir su mensaje 

final, recordándole que todo aquello que no se pueda desahogar en esta sesión por 

cuestiones de tiempo, porque son temas importantes y muy valiosos que a todos nos 

interesa, pero lamentablemente tenemos un tiempo establecido, se le hará de 

conocimiento para que en un plazo no mayor de 72 horas pueda remitirlo por escrito a 

este parlamento. Adelante, alcaldesa. 

LA C. LIC. CLARA MARINA BRUGADA MOLINA.- Gracias. 

Rápidamente. Acerca de las opiniones que dio la diputada Daniela, habla sobre un 

incremento en el recurso del capítulo 1000 a costa de todo lo demás, yo quiero mencionar 

que el capítulo 1000 lo maneja el Gobierno de la Ciudad, nosotros no podemos aumentar 

un solo peso en el capítulo 1000, el capítulo 1000 es manejado por el Gobierno de la 

Ciudad. Y si hablamos de incrementos, yo quiero poner un ejemplo porque sí se ha 

incrementado el capítulo 1000, pero le quiero decir cuándo se aumentó el capítulo 1000, 

mire, en el 2012, yo goberné hasta el 2012, diputada, del 2009 al 2012 y dejamos con mil 

300 millones de pesos el capítulo 1000 y ahora que entro es de 2 mil 300 millones de 

pesos, es decir, en qué periodo se aumentó el capítulo 1000 y me refiero a las 

administraciones centrales que son las que administran, o sea, nosotros no podemos 

contratar a nadie más, ni a un trabajador de base más ni a una persona de honorarios 
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más ni a una persona de nómina 8, nada y esto se lo puede decir cualquier alcalde, para 

que tengamos claridad al respecto. 

Luego, en cuanto a las cifras, yo quiero, me encantaría que tuviéramos un mesa a lo 

mejor para aclarar muy bien las cifras, porque si no luego se puede manejar que estamos 

manipulando las cifras cuando decimos las cosas como son, aquí no hay manipulación 

porque todos sacamos de la misma fuente las cifras y debe quedar muy claro. 

Así que pueden pasar por la pantalla los siguientes datos sobre los delitos de Iztapalapa. 

Homicidio doloso, 321 homicidios en el 2018, en el 2019 creció a 345, en el 2020 bajó a 

262, en el 2021 bajó a 218 y en lo que llevamos ahorita del 2022 van 31, entonces vamos 

con una tendencia a la baja en homicidios dolosos y no a la alta, si estuviéramos a la alta 

ya sería una cosa terrible, vamos a la baja. 

En lesiones dolosas, que es el otro delito tan grave, por disparo de arma de fuego, en 

2018 había 450 delitos, en 2019 bajó a 369 delitos de disparo por arma de fuego, en 

2020, 223 delitos y en el 2021 bajó a 198, ahorita llevamos 45. Entonces, todos los delitos 

van a la baja. 

Ahí vamos. En el 2019 creció a 345; en el 2020, bajó a 262; en el 2021, bajó a 2018, y en 

lo que llevamos ahorita del 2022, van 31. Entonces, vamos con una tendencia a la baja en 

homicidios dolosos y no al alta. No, hombre, si estuviéramos a la alta ya sería una cosa 

terrible. Vamos a la baja. 

En lesiones dolosas, que es el otro delito tan grave por disparo de arma de fuego, en 

2018 había 450 delitos; en 2019 bajó a 369  delitos de disparo por arma de fuego, que 

estamos en ese delito; en 2020, 223 delitos, y en el 2021 bajó a 198. Ahorita llevamos 45. 

Entonces, todos los delitos van a la baja. El otro que se decía que es robo a transeúnte, 4 

mil 332 robos a transeúnte en el 2018, y en el 2019, 3 mil 60, y en el 2020, 1 mil 898, 

imagínense cuánto bajó, y en 2021, 1 mil 872 y ahorita llevamos 467. 

Robo de vehículo con violencia y sin violencia. En el 2018, fueron 3 mil 62 robos, bajó a 2 

mil 628 en el 2019, bajó a 2 mil 47 en el 2020, y bajó a 1 mil 466, es decir más de la 

mitad, en el 2021 de cómo empezó. Ahorita llevamos 294. 

Entonces con muchísimo gusto nos sentamos a hablar, porque estos datos los hago 

públicos, se sacan de las mismas fuentes que usted los sacó y podemos analizar. De 
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ninguna manera ha aumentado el homicidio doloso en Iztapalapa ni ninguno de los delitos 

que usted dice. 

EL C. DIPUTADO FEDERICO DÖRING CASAR.- Está desconcentrado, no, el de 

Iztapalapa. 

LA C. LIC. CLARA MARINA BRUGADA MOLINA.- Sí, me encantaría que estos son los 

datos sacados del secretariado ejecutivo, del Gobierno Federal y de la Fiscalía. 

Ahora miren, porque hay quienes se molestaron por lo que dije, que Benito Juárez tenía 

más incidencia delictiva que Iztapalapa. Vean ese mapa. La línea verde que atraviesa es 

Plutarco Elías Calles. De Plutarco al poniente a la izquierda, es Benito Juárez y a la 

derecha es la zona de Iztapalapa, es San Andrés Tetepilco, es Justo Sierra, Banjidal, es 

decir la zona pegada o limítrofe de Iztapalapa con Benito Juárez, entonces ahí están los 

delitos georreferenciados de la Benito Juárez y están los delitos en Iztapalapa en una 

franja muy parecida que sí, la gente obviamente quisiera, ha sido tanta la estigmatización 

contra Iztapalapa que seguramente piensan que es lo contrario, pero no es así. 

EL C. DIPUTADO FEDERICO DÖRING CASAR.- Esa no es la parte más densa es la de 

Iztapalapa, esa de ahí. No es.  

LA C. LIC. CLARA MARINA BRUGADA MOLINA.- Ah, bueno, pues podemos ir a nivel, 

ahí está por fin me dan la razón, de que ahí sí se habla, cuando ya no les conviene, por 

favor, Federico, me da muchísimo gusto que se acepte que cuando se habla de población 

entonces cambia el análisis, pero así está. La gente que vive pegado en Iztapalapa tiene 

menos delitos que la gente de Benito Juárez que está pegado a Iztapalapa, y eso lo 

podemos ver donde quieran y lo podemos debatir, por favor. 

Acerca de las preguntas que me hicieron sobre las chelerías y toda esta situación tan 

tremenda que vivimos, ya había yo informado que se retiraron en el último período 695 

puntos en la vía pública y 2 mil 96 desde los tres años pasados. ¿Qué se hace? SE 

apercibe a las personas y se les da como una advertencia, porque no se trata de afectar 

la economía de los comercios ni mucho menos, se apercibe y de esa manera si ellos 

persisten en seguir cometiendo irregularidades, entonces ya actuamos. 

En cuanto a la participación de los pueblos en sus fiestas patronales, primero es un 

orgullo que Iztapalapa tenga pueblos originarios, tenga muchísima participación cultural, 

en fin. También se convierte en un problema cuando no se mide y ha habido muertes en 

este tipo de fiestas y de celebraciones, etcétera, entonces se hace muchísimo trabajo de 
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concertación y yo la verdad que reconozco el trabajo que se hace en la alcaldía porque es 

hablar con todos los grupos de los carnavales, con todos los grupos de cada uno de los 

distintos grupos culturales para ayudar a que no se tome alcohol durante las festividades, 

que no se venda alcohol, implementamos ley seca alrededor de esos días donde se lleva 

a cabo, en fin, varias acciones que hasta en este año. Este fin de semana acaban de 

terminar todas las fiestas de carnavales en Iztapalapa con saldo blanco, ni un solo muerto 

ni un solo herido y eso nos da mucho gusto porque cada vez se va haciendo mejor todo 

este trabajo de negociación, de plática, de acuerdo con los vecinos. Entonces ya quedó 

aclarado de dónde son las zonas más peligrosas.  

Sobre presupuesto participativo, creo que aquí le tenemos que hacer una aclaración al 

diputado Döring. Usted habla de la ley que fue modificada. Creo que hubo un transitorio, 

porque ahorita no se le entrega a los vecinos el recurso. 

EL C. DIPUTADO FEDERICO DÖRING CASAR.- Pero eso se fue por pandemia y por 

única ocasión, es otra historia. El decreto extinto el transitorio de aplicación única por 

covid. 

LA C. LIC. CLARA MARINA BRUGADA MOLINA.- No, después de la pandemia, el año 

pasado, yo entiendo que ustedes lo saben más que yo, hubo un transitorio para que no se 

aplicara la ley, no se le entrega a los vecinos los recursos y estoy hablando porque se nos 

entrega a nosotros y nosotros en poquísimo tiempo tuvimos que hacer ya toda la historia 

que les comenté. 

EL C. DIPUTADO FEDERICO DÖRING CASAR.- Pero ese transitorio fue de única 

ocasión. 

LA C. LIC. CLARA MARINA BRUGADA MOLINA.- Les quiero comentar algo. Si a mí me 

preguntaran qué opinan si los recursos para presupuesto participativo se le diera a la 

población, yo estaría de acuerdo, y les voy a decir por qué: porque logramos la 

corresponsabilidad con la gente y es desde mi punto, claro no se va a coincidir con 

algunos diputados, pero desde nuestro punto de vista es el ejercicio de un cuarto nivel de 

gobierno que es el poder del pueblo, que son las asambleas, que son las decisiones, que 

son los ejercicios de presupuesto con rendición de cuentas a la gente y son ejercicios que 

sí se debería de llevar a cabo. 

Sobre la pregunta de las escuelas seguras, quiero decirles que a partir de que tuvimos 

esa problemática que un niño llevó un arma e hirió a otra compañera de él y demás, 
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implementamos un programa que salió como producto del gabinete de seguridad, en el 

cual participan 10 instituciones. Es un programa interinstitucional que participa la 

Comisión de Derechos Humanos, el Consejo ciudadano, participa la Secretaría de 

Educación del Gobierno de la Ciudad, el DIF, la Secretaría de Seguridad, Policía de 

Investigación, juzgados cívicos, por supuesto todas las áreas de la alcaldía y lo que 

hicimos fue, imagínense, ponernos de acuerdo 10 instituciones con visiones totalmente a 

lo mejor diferentes de cómo atender el tema, nos pusimos de acuerdo y generamos un 

proyecto de hacer talleres primeramente con los tutores, o sea con madres, padres o 

responsables cuidadores o cuidadoras de los jóvenes de secundaria y decidimos entrarle 

a 148 secundarias de Iztapalapa que es la universalidad de secundarias, haciendo talleres 

con los tutores sobre el tema que es justamente la construcción de la paz en las escuelas.  

¿De dónde sacó el arma los niños? De la casa, entonces se comenzó a platicar sobre ese 

tema de manera muy interesante a través de talleres y esto ha ayudado mucho 

primeramente a los padres de familia o tutores o responsables de la crianza de los niños, 

de los jóvenes a todo el tema de violencia. 

La tarea es justamente la construcción de la paz, así se llama el programa. Llevamos el 

70 por ciento ya de talleres en todas las escuelas y es un éxito rotundo. Se va a continuar, 

vamos a terminar ya muy rápido de ir a todas las escuelas, de hacer los talleres, cada 

institución le toca determinado número de escuelas, participa también, se me olvidó decir, 

la propia Secretaría de Educación Pública federal y es el único programa interinstitucional 

de los tres niveles de gobierno, Gobierno Federal, Gobierno de la Ciudad y la alcaldía 

producto del gabinete para la construcción de la paz que se está aplicando para atender 

este tema. Ya el siguiente asunto en los talleres va a ser con los jóvenes sobre la 

construcción de la paz.  

Muchísimas gracias por preguntarme este tema que ha sido tan polémico. Lo de mochila 

segura que es tan polémico, es una alternativa justamente a esa opción que la Suprema 

Corte decretó como inconstitucional, así es que decidimos hacer este asunto, este 

programa. 

Por último yo quisiera contestarle sobre el tema de las utopías y con qué tipo de recursos 

se han echado  a andar y construido desde el 2019 que empezamos. Quiero dejar 

clarísimo, las UTOPIA las ha construido la alcaldía sola. NI un peso es adicional a algún 

gobierno diferente. Con los recursos presupuestales de Iztapalapa, por eso es que vemos 
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que más de 1 mil millones de pesos en inversión, esas sí no las podemos hacer nosotros 

directamente, esas sí contratamos quien lo haga y entonces de esa manera el Gobierno 

Federal no participa con algún programa extra, de ninguna manera, son con los recursos 

que son de los que nos otorga el Gobierno de la Ciudad y con ellos. 

Así es que tenemos desde el 2019 hasta el 2022 todo el recurso que es de la propia 

alcaldía, y eso nos enorgullece más. 

Por ejemplo, a diferencia del Parque Cuitláhuac que todos sabemos ahí el Gobierno de la 

Ciudad es quien hizo la obra y con recursos del Gobierno de la Ciudad. Aquí no venimos 

a presumir con sombrero ajeno, aquí lo que decimos es lo que estamos haciendo 

nosotros solos y por supuesto que abierto, a mí me encantaría que todos los diputados de 

esta Legislatura fueran a las UTOPIAS, fueran a Iztapasauria, fueran a las distintas obras 

y conocieran la transformación que estamos haciendo en Iztapalapa. 

Para finalizar, yo quisiera decirles que el Congreso de la Ciudad es la expresión plural de 

esta ciudad, porque la ciudad es plural y este Congreso es plural, así es que a mí me da 

mucho gusto que estemos el día de hoy en esta mesa y también reconozco el papel del 

Congreso de la Ciudad que permite que los alcaldes rindamos cuentas a esta Soberanía, 

que todas las aportaciones, las críticas, los apoyos, todo lo que hoy hemos recibido en 

sus opiniones son tomados en cuenta, diputados y diputadas, todos. Nos lo llevamos y 

nosotros somos así. Si de verdad estamos equivocados en un tema, lo aceptamos y la 

verdad es que nos encantaría seguir aprendiendo más y si alguna alcaldía tiene algún 

tema que ha desarrollado y que verdaderamente hay que retomar, hay que decirlo y hay 

que retomarlo porque es gobierno, o sea lo que uno quiere es que lo que se tiene de 

recurso se pueda implementar con el mayor éxito posible. 

Entonces, de ninguna manera a mí me gustaría conocer y retomar algo que haga 

cualquiera otra alcaldía, incluso que no sea de nuestro mismo signo político y creo que 

eso es lo que tenemos que hacer y viceversa también. 

Entonces, yo quiero agradecerles a todos esta oportunidad y saber que vamos a seguir 

regresando aquí a Iztapalapa. Ahorita se les entregó todo un conjunto de publicaciones 

que hemos hecho desde Iztapalapa y hasta algunos souvenir de Iztapasauria. Allá los 

esperamos. Muchas gracias. 

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias, alcaldesa. Diputado Villanueva, si pudiera 

continuar con el desarrollo de la sesión, por favor. 
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EL C. SECRETARIO.- Con mucho gusto, diputada Presidenta. Este día hemos tenido tres 

comparecencias que han sido muy interesantes, me atrevo a decir que ésta última 

extraordinaria, alcaldesa, muchas gracias, y también agradecer a todas las diputadas y 

diputados que estuvieron en el desarrollo de los trabajos. 

No quedan más asuntos por desahogar, diputada Presidenta. 

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias a todas y a todos los asistentes, a las personas 

que nos siguieron a través de las diversas plataformas de este órgano legislativo, así 

como a las y los periodistas que nos han acompañado, a los concejales de Iztapalapa. 

Agotados los asuntos en cartera, se levanta la sesión, siendo las 19 con 16 minutos del 

día 23 de mayo de 2022. 

Muchas gracias. 

 


